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Сессия областного Совета народных депутатов
Бч€(ра сослояласъ третья 

cectoiH Томоксго областного 
Совета народных депутатов 
девятнадцатого созыва.
Председателем сессии из
бирается депутат Р. А. По- 
падейкия, председатель об
ластного совета профсою
зов, секретарем — депутат 
Н. А. Смотрина, мастер ма
шинного доения совхоза 
«Чаинский».

Утверждается повестка 
дня;

1, Доклад мандатной ко
миссии о выборах депута
та областногЪ Совета по 
избирательному округу
№ 62.

2. Отчет о работе испол
нительного комитета обла
стного Совета народных де
путатов.

3. Организационные воп
росы.

Сессия утвердила пцлно»- 
мочия вновь избранного 
депутата от избирательного 
округа № 62 А. Г. Кучумо- 
ва, начальника управления 
внутренних дел облиспол
кома.

С докладом по второму 
вопросу выступил предсе- 
датеяь облисполкома А. Е. 
Высоцкий, в  прениях при
няли участие депутаты: 
первый секретарь Колпа- 
шевокого горкома КПСС 
Г. С. Жуков, заместитель 
председателя Томского гор
исполкома Г. Н. Нагочев- 
ская, буровой мастер Васю- 
гаискбгс управления буро
вых работ А. С. Репников, 
председатель Чаинского

райисполкома В. С. Стар
цев, заведующая комплекс
ным приемным пунктом 
пос. Рассвет Томского района 
Е. В. Казакова, начальнш 
управления торговли облис
полкома В. И. Дёмура, пред
седатель исполкома Боль- 
шедороховскоао сельского 
Совета Асивовсксго района 
В. П. Овсянников, бульдо
зерист Катайгинокого: лес
промхоза Н. М. Ященко, 
оператор Васюганской неф- 
тегазо|равввдо1чяой экспеди
ции И. М. Бурнаевская, сек
ретарь обкома КПСС М. С. 
Козырев.

По обсум^ценным вопро
сам приняты соответствую
щие решения.

Рассмотрены организаци
онные вопросы.

Членом исполнительного 
комитета областного Совета 
народных депутатов избран 
депутат от избирательного 
округа № 62 начальник
управления внутренних дел 
облисполкома А. Г. Кучу- 
мов. Начальником фииан,- 
ссвого управления облиспол
кома зп’вержден депутат 
В. М. Дягилев.

В связи с переходом на 
другую работу по состоя
нию здоровья освобожден от 
обязанностей начальника уп
равления ЖИЛИЩНО-КОМ1МУ- 
нального хозяйства облис
полкома В. И. Черкаышя. 
Начальником управления 
утвержден В. А. Тропин.

В связи с переходом на 
другую работу и согласно 
пцданному зая1влению осво

божден от обязанностей на- 
чальник£( отдела юстиции 
облисполкома А. Г. Копан- 
чук. Начальником отдела 
юстиции облисполкома ут
верждена Т. С. Мордовияа.

От обязанностей члена об
ластного суда освобожден 
С. И. Типитан. Членом 
Томского областного суда 
избран Я. Э. Шнайдт.

Сессия заслушала инфор
мацию председателя посто
янной камиссии по охране 
природы и рациональному 
использованию природных 
piecyipcoB В. Е. Зуева о вы
полнении детгутатакого за
проса депутата В. П. Косте
беловой о ликвидации вред
ных выбросов в атмосферу 
на эмальпроизвсдстве объ
единения «Сибкабель»

Одновременно в Кожевникове и Асине проведены зо. 
нальные семинары. После непосредсёвенного знакомства 
с работой целинных отрядов их участники обсудили 
действия РАНО и хозяйств, подразделений «Союзтомск- 
мелиорации» и «Томсксельхозхимии», лесхозов по вы
полнению программы расширения пашни с учетом тю
менского опыта.

В  работе семинаров приняли участие первый секре
тарь обкома КПСС А. Г. Мельников, председатель обл
исполкома А. Е. Высоцкий, первые секретари горкомов 
и райкомов партии, председатели райгорисполкомов, ру
ководители и специалисты областного агропромьпилен- 
вого объединения.

К У Л Ь Т У Р А  ПОЛЯ
Хотя комбайны уже давно на машинных дворах и в ре

монтных мастерских, но на полях совхоза «Коженников- 
ский», где побывали участники семинара, не ослабевало 
страдное напряжение. Мелиораторы совместно с земле
дельцами пилами, .бульдозерами и плугами сводили с лица 
полей застарелые «болячки» — колки, кучи хлама, зарос
шие березами, кустарником, бурьяном. Все это сначала сре
залось, затем весь мусор вместе с пнями и ветками стал
кивался и закапывался в траншеи. Низины засыпались 
глиной, поверх которой разравнивался гумусный слой, 
предварительно с^ртованный в стороне, добавлялся торф.

—Когда мы создали целинный ^отряд, — рассказывал ди
ректор совхоза «Кожевниковский» П. И. Шкарин, — то 
самая главная трудность, которая осложнила его работу, — ■ 
это сводка леса. Нам помогли. Райком партии организовал 
воскресники, и в  поле с топорами и пилами поехали люди 
из райцентра...

В новом деле сложностей, конечно, немало. Но главное 
— вот оно, обновленное поле! До сего дня оно составляло 
192 гектара; Теперь — 200. З^юде незначительная прибавка. 
Но, очистив одно поле от этих островов хлама,- кожевни- 
ковцы двршулись на другое, уже более обширное. В  первую 
очередь от ненужных зарослей освобождаются придорож
ные полосы. Так же посцупают совместно с мелиораторами 
и агрохимиками и другие хозяйства района — совхозы 
имени X X il съезда RITOC, «Восход», «Светлый», «'Заветы 
Ленина»...

— Но у нас технология работ несколько иная, — гово
рил директор совхоза имени X X II съезда КПСС В. А. Фе
досов. — Мы сначала выкорчевываем деревья — так легче 
их взять, а потом уж их распиливаем. Учли и такое об
стоятельство. Поскольку на те места, где были околки, вес
ной заехать еще будет трудно, засеваем их на зеленку. Ле
том, по мере скашивания этих посевов, продолжим работу 
на этих Полях.

С этим согласились все: целишгые отряды должны рабо
тать круглогодишю. И чтобы лесники свои заготовки вели 
преимущественно в колкак, которые подлежат уничтоже
нию. А в перспективе с  полей должны полностью исчезнуть 
«дроЕйшые» дороги, по которым до сих пор ездит кто попало 
и когда попало. В совхозе «Ювалинский», например, нк 
поле в НО гектаров такие тропы промяты к 25(1) колкам.

Рассказав на семинаре о том, что в Шегарском районе 
сейчас действуют четыре сводных целинных отряда, кото
рые провели культуртехнические работы на 680 гектарах, 
и 90 из них уже Введено в севооборот, председатель РАНО 
В. В. Непомнящих посетовал: мало тяжелых тракторов. Но 
тогда прозвучал вопрос;

— Можно ли торчащее посреди поля одинокое дерево 
выдернуть обычным трактором?

Ответил В. А. ФеДосов:
— Вполне можно. Мы так и делаем. Нужен только хо

роший трос...
Это существенная деталь: некоторые хозяйства пассивно 

работают на земле, прикрываясь именно нехваткой тяже
лых машин. Но на полях столько мелкого редколесья и 
кустарников, что ра^той можно предельно обеспечить лю
бой трактор ̂ вплоть до «Беларуся».

Шегарский колхоз «Гигант» по плану в нынешний се
зон должен был выполнить культуртехнические работы на 
55 гектарах, подготовлено уже 160. PacnaixaHo 7,5 гектВра 
новой земли. Это делается объединенными усилиями ме
лиораторов и колхозников. Помогают и коллективы рай
центра. На два километра влево и вправо от дороги рас
пахиваются участки, Иде раньше царствовал бурьян.

— Поля нужно выводить из лесов и болот, — говорил 
председатель колхоза В. И. Лещеня. — А то ведь, посмот
рите, контуры иных полей всего 7—‘10 гектаров. Где тут 
развернуться современной технике? Мы подсчитали, что 
расчистка папши позволит на 25—30 процентов увеличить 
производительность машин. На раскрытых солнцу полях 
гораздо выше будет и урожайность культур.

И председатель совета Кривошеинского РАНО С. И. Мо
р а ^ , и директор совхоза «Тунгусовский» Молчановского 
района В. Н. Веснин, и начальник областного зшравления 
сельского хозяйства В. Н. Elropoe, и другие участники ко- 
жевк^овского семинара были единодуишы; без расчистки 
полей, без резкого повышения культуры земледелия не 
повысить эффективность сельскохозяйственного производ
ства, в том числе и животноводства. От культуры поля 
прямо зависит его продуктивность..

На строительство равных зданий в хозяйствах не жалеют 
ни бетона, ни шифера. Ну а как занимаемся строительст
вом полей? Пришло, как говорится, время повернуться ли
цом к пашне. Чтобы иметь достаточные сборы зерна и кор
мов, ее по сути надо расширить на треть, а то и удвоить. 
И сделать это можно и нужно прежде всего за счет рас
пашки бросовых земель, /забьттых и запущенных.

А. СОЛОВЬЕВ.

ВЕСЬ С КВ Т-В О  АВОРЫ !

ЛУЧШИЕ ФЕРМЫ
Называем коллективы

ферм, которые в областном 
ссциалистическом соревно
вании за право надоить 
200-тысячную с начала гцца 
тонну молока добились по 
итогам работы за прошлзгю 
неделю лучших результатов: 

Верезкинской совхоза
«Октябрь» Томского района 
(суточный надой от коровы
— 11,3 килограмма, прибав
ка к уровню прошлого года
-  1,1);

«Искра Ильича» ОПХ На-
рымской госу|дарственной се
лекционной станции Колпа- 
шевского района (9,6 и 0,8);

Калмацкой колхсва «Рас
свет» Первомайского района 
(9 и 0,7);

Баткатской № 1 колхоза

По данным облсельхозуп- 
равления на 8 октября, су
точная продуктивность мо
лочного стада в районах со
ставила в килограммах (пер
вая колонка — в прошлом 
году, вторая — в нынеш
нем);

Томский 6,5 7
Шегарский 6,3 6,6
Первомайский 5,9 6,4
Колпашевский 5,8 6,3
Кожевниковский 5,8 6
Асиновский 5,8 6
Молчаяовский 6,1 6
Кривошеинский 5,6 5,8
Зырянский 5,8 5,7
Чаинекий 5,4 5,3
Тегульдетский 4,4 4,8
Александровский 4,6 4,8
Парабельский 3,8 4,6
Вакчарский 5 4,2
Каргасокский 3,8 3,9
Верхвекетский 3,4 2,9
ПО ОБЛАСТИ 5,6 5,9
Еще четыре дня назад, ка

залась бы, ничто не пред-

имени 50-летия Великого 
Октября Шегарского района 
(8,4 и 1,6);

Плотниковской совхоза 
■имени Калинина Бакчарско- 
го района (8 и 1,8);

Скоблинской соБ Х сеа «Чу
лымский» Тегульдетского 
района (7,9 и 1,3);

Вамбалинской колхоза 
имени Кингисеппа Зырян
ского района (7,8 и 2,3);

Новокривошеинской совхо
за «Кривошеинский» Криво- 
шеинского района (7,5 и 
0 ,8 ) ;

Минаевской совхоза «Ком
мунист» Асино'вского района 
(7,7 и 0,6);

Колбинской совхоза «Тун- 
гу|савский» Молчановского 
района (i и 1,6).

НА ЗИМ НИЕ  
КВАРТИРЫ

До последних теплых
дней бабьего лета дойные 
гурты Кульдорской фермы 
колхоза «Рассвет» находи
лись в летних лагерях. 
Здесь животные в обилии 
получали зеленые корма, 
которые регулярно подвозил 
на дойки тракторист Нико
лай Маметьев. Сейчас’ на 
ферме завершен перевод
окота на зимнее стойловое
содержание.

Все животноводческие по
мещения подготовлены. Их 
ремонт на ферме начали 
сразу с выгонам гуртов на 
пастбища. Кстати, все здесь 
сделал один человек — ко
чегар Николай ОбЫ|Деннов. 
Он заново настелил пол в 
коровниках, заменил кор
мушки, установил отопи
тельный котел, отладил всю 
механизацию. На побелке и 
покраске помещений хоро
шо потрудились пенсионеры 
К. В. Кириллова, В. П. Сой- 
кина, М. П. Новикова,

На фуражных площад
ках создан хороший запас 
грубых кормов. По мнению 
заведующей фермой В. M-i- 
метьевой, только тех кор
мов, которые уже находят
ся на ферме, хватит для 
дойного стада до февраля.

О. КОНСТАНТИНОВА.

КОРМОЦЕХИ -  
В  Р  А Б  О Т У

вещало спада. Суточная про
дуктивность коров превы
шала прошлогодний пока
затель на 700 граммов, на 
58 тонн был выше валовой 
надой. Но спад все-таки на
ступил, забрав сразу боль
ше половины прибавки.

— Погода испортилась, 
вот и «полетели», — скажут 
руководители и специали
сты иных хозяйств.

Действительно, на смену 
теплу пришли дождь со 
снегом. Однако эти переме
ны следовало ожидать, за
годя готовиться к ним. При
рода и так дала нынче жи
вотноводам большую пере-

За 200 tbicB4 тонн молока к 7 ноября!

Б е з  с р ы в о в
Животноводы Караколь- 

ской фермы совхоза «Комму- 
1ЩГСТ» в прошлом гору воз
главляли социалистическое 
соревнование мастеро1В ма
шинного доения района за' 
увеличение производства мо
лока. Но в начале нынешне
го прадуктивность скота 
упала. За шесть месяцев го
сударству было иедцдано 24 
тонны продукции, на 19 
килограммов меньше прош
логоднего надой от каждой 
коровы. В  чем же причина 
спада!?

Партгрупорг фермы В. А. 
Кин|деев считает, что сниже
ние продуктивности произо
шло в стойловый период 
прежде всего из:3а наруше
ния технологии кормления; 
неоднакратно выходил из 
Ртроя кЬрмораэдаточный 
транспортер, срывали гра
фик раздачи кормов скотни
ки Р , Шумилов и Н. Шуми

лов. Животноводы и специа
листы извлекли необходи
мый урок из ошибок при пе
реводе скота На летние пло
щадки. С первых дней был 
организован надежный зеле
ный конвейер, усилен ра
цион кормления животных, 
а та!кже ужесточен контроль 
за  работой пастухов. Для 
лучшей сохранности молока 
смснтировали на доильной 
площадке молокогфсшод и 
установку по охлаждению 
пр|С1!дукции. Своевременно 
принятые меры дали свои 
результаты. Тож»ко за  пер
вые два летних месяца при
бавка в  надоях *на фураж
ную корову составила 55 ки- 
лограммсв, более 90 процен
тов продукции стало сда
ваться государству первым 
сортом. Начавшийся пере- 
•том был еще более упрочен 
в августе и сентябре. В на
стоящее время суточная

дышку. Выиграли, как пра
вило, там, где держали скот 
на полустойловом содержа
нии: днем пасли, а ночью 
кормили во дворах. Возь- 
мем Томский район, где са
мая высокая по области 
продуктивность молочного 
стада. В основе успеха ле
жит то, что в большинстве 
хозяйств вовремя запусти
ли в работу кормоцехи. 
Сейчас здесь задействовано 
18 кормоцехов, которыми, 
уже произведено 6.456 тонн 
кормосмеси. В ее составе 
наряду с грубыми и зеле
ными кормами куузика и 
турнепс.
продуктивность коров пре
вышает прошлогодний пока
затель на 1,7 килограмма.

— Проанализирсшав итоги 
минувшего лета, — говорит 
заведующий фермой Н. Н. 
Павлец, — мы решили на 
следующий год увеличить 
число стоек н а. доильной 
площадке с таким расчетом, 
чтобы доярка могла обслу
живать двух-трех корюв. Мы 
поняли, что для обеспече
ния животных зеленкой ма
ло отпущенных на эти цели 
агрономической служ&)й 20 
гектаров, поэтому посеяли 
поблизости от дойки допол
нительно 30 гектаров озимой 
ржи. Следующей весной и 
летом, пока не подойдет зе
ленка других сроков сева, 
будет чем корм1Ить скот по 
полному рациону.

Основа стабильной рабо
ты —  это прежде всего на
дежные кадры. Добросовест
но, с полной отдачей тру
дятся такие мастера машин
ного доения, как А. И. Па
нова, Е. А. Киндеева, Л. П. 
Бурцева, М. И. Меченкова.

С. РИ ВИ Н А
Асиновский район.

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» НА ОБЪЕКТАХ ЖИЛИЩНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА

Из почты «Народной стройки»

К О О П Е Р А Т И В Н Ы Й  Д О Л Г О С Т Р О Й
Прошло уже два года с тех пор, как был создав наш 

жилищно-строительный кооператив. Казалось бы, его 
пайщикам повезло: само название говорит за себя.

«Строитель» — значит, дом будет расти, как на дрож
жах. Уж профессионалы-то е задачей быстро справят
ся. Поэтому участники кооператива рассчитывали все
литься в новые квартиры в конце 1985 года.

Но подрядчики попали 
ненадёжные. Первым сдал
ся трест «Томскжилстрой». 
Делать нечего — дом пере
дали тресту «Спецдорстрой». 
Но и тот не оправился. Так 
объект и попал к своему 
нынешнему хозяину — тре
сту «Томсктрансстрой».

Что характерно: подряд
чики меняются, а отноше
ние к объекту все время 
одинаковое. И «Томсктранс
строй» оказался ничем не 
лучше своих, предшествен
ников. Еще в феврале га
зета впервые выступила ■ с 
критикой в адрес строите
лей. Прошло больше чем 
полгода, но положение не 
изменилось. Снабжение
стройки безобразное; посто
янно не хватает кирпича, 
других материалов.

У  нас . нет уверенности, 
что дом будет сдан даже в 
следующем году, потому что 
нескольким ра^чим не под 
силу обеспечить ввод.

А. ДЕНИСЕНКО, 
член ЖСК «С1роитель-2»

* » «
Мы позвонили в трест 

«Томсктрансстрой» и поин
тересовались, что думают 
его руководители по этому 
поводу.

— 'Что значит «ничего не 
делаем»? — возмутился 
главный инженер треста 
В. Тарабрин.—Рай)Ты идут. 
Правда, не так быстро, как 
хотелось бы. Трест почти не 
обеспечен кирпичом, поэто- 
.му кладку вести нет воз
можности. Вот закончится 
навигация, перестанут по
сылать кирпич на север, то
гда и этому объекту что-

нибудь достанется. А пока 
мы ведем другие работы: 
укладку монолитного желе
зобетона, исправляем брак, 
допущенный нашими преа- 
шественникам1и. Думаю, ^чю 
дела со временем пойдут 
лучше, и в 1987 году мы 
сможем ввести объект в эк
сплуатацию...

Так что члены коопера
тива не ошибаются: и в сле
дующем году они не смогут 
въехать в свои квартиры.

Ссылка на навигацию зву
чит вроде бы убедительно. 
Да, • действительно, строй
материалы сейчас преиму
щественно отправляют на 
север области, создают за
пас на зиму. Но, простите, 
не в феврале же эта нави
гация началась! А кирпи-' 
ча не хватало стройке уже 
тогда.

Срок назван, хоть и весь
ма большой, но реальный. 
Реальный — при условии 
каждодневной работы. Пока 
строители не успели ее про
демонстрировать. Пока да
же этому сроку верить ра
новато...

КАМ ЕНЩ ИК  

В С Е Г Д А  

В ПОЧЕТЕ

Владим ир Бирю ков
_ строитель. Больше
семи лет ч'рудится он 
на стройках г. Стре- 
жевого в бригаде ка
менщиков Н. Вдовина 
из СМУ-1 треста 
« Т о м с к и  ефтестрой».

При всех изменени
ях на стройках, при 
любой технологии и с 
любыми механизмами 
профессия каменщика 
всегда уважаемая. И 
всегда трудная, тре
бующая больших из
менений.

Специалист высокой 
квалификации пока
зывает хороший при
мер в коллективе. В 
любое время Влади
мир может заменить 
на рабочем месте то
варища.
Фото Н. Лесникова.

Ритм! Ритм! Ритм...

Н О Ч Н Ы Е  ПО СИ ДЕЛКИ и

ПРОСТОИ ЕСТЬ,
I T

А ВИ Н О ВН Ы Х Н Е Т ?
Гаснут в окнах огни, сти

хает вдали шум последнего 
троллейбуса, город засьша- 
ет. Полночь. А у звена .мон
тажников из СУ-15 домо
строительного комбината 
начинается третья см е̂на.

Стройплощадка перед де
вятиэтажкой на улице Твер
ской залита светом прожек
торов. Сразу к началу сме
ны подошел панелевоз, при
вез внутренние перегородки 
для балконов. Разгрузка за 
кончилась быстро. Кранов
щица Людмила Ромашова, 
умело заправляя краном, ак
куратно и точно подвела к 
девятому этажу панель. 
Звено монтажников тотчас 
же взялось за дело. Прямо 
смеяться хочется от востор
га — так хорошо пошла ра
бота.

В свете прожекторов не
слышно падали увядшие 
листья, в лужах купались 
крупные 1сентябрьские звез
ды, и рос прямо на глазах 
крупнопанельный дом.

Красиво, правда? Однако 
из всей этой красоты на 
стройке по улице Тверской 
26 сентября были только 
листья и лужи. Да одино
кий прожектор освещал 
мертвую девятиэтажку. Мон
тажники перекуривали в 
бытовке.

— Хотя бы для парапета 
панели подвезли, — вздох
нул монтажник А. Онегов,— 
Балконы тоже делать нель
зя: нет внутренних перего
родок. Вот и сидим всю 
ночь.

Дневного запаса на строй
ке нет, а панелевоз, закре
пленный за третьей сменой, 
не пришел...

— И скорее всего не при
дет, — спокойно говорит 
Л. Ромашова.

Это спокойствие — не от 
равнодушия. Просто устали 
люди волноваться. Которую 
неделю одно и то же.

Днем на плохую постав
ку жаловался и прораб 
СУ-15 Н. Сластников;

— Каждая секция жилого 
дома состоит из 110—120 
элементов. Прибывать на 
стройку они должны в стро
гой очередности, определен
ной технологией сборки. 
Нарушение очередности — 
простой. Так что монтаж 
полностью зависит от ра
ботников цеха комплекта
ции завода крупнопанельно
го домостроения!

— Л мы целиком зависим
от остальных цехов завода, 
—объясняет начальник цеха 
Л. Биллер. — На заводе КПД 
идет реконструкция, а это 
не может не влиять на ра
боту цехов. Кроме того, 
большая часть продукции 
идет в Стрежевой: есть
приказ ни в чем не ограни
чивать северян до конца 
навигации. .

В сутки до 250 кубомет
ров железобетонных изде
лий направляется в реч- 
порт. В результате за сен
тябрь .монтажники Томска 
недополучили 2,5 тысячи 
кубометров изделий. Цифра 
немаленькая: ведь месяч
ный план монтажа — 13
тысяч кубометров.

— Из заявок на пять рей
сов, — с горечью добавляет 
Биллер, — набираем изде
лий на рейс-полтора. Обна
жаем стройки, а что делать? 
Томичи-то  ̂рядом, а на се
вере зимои без запасав — 
никуда.

Что ж, остается только 
развести руками; простои 
есть, а виновных нет. 
Сплошь и рядом объектив
ные причины, обнаружение 
которых не снимает, к со
жалению, проблемы ночных 
посиделок. Конечно, и днем 
бывают простои. Но есть 
деталь, которая заставляет 
думать прежде всего о ноч
ной смене.

ДСК — единственная в  го
роде организация, работаю

щая в три полноценные 
смены. Другие строители — 
в одну, и создание у них 
даже второй смены — .цело 
не очень близкого будзчцего. 
А непрерывный монтаж 
ДСК себя окупает: ведь,
когда дела идут хорошо, д о 
ма растут с  удивительной 
быстротой.

Есть и еще она не менее 
важная сторона вопроса. 
Работать ночью сложнее — 
это ясно. А вот простаивать?

— Да в десять раз ху
же, — говорит крановщик 
В. Фефелов, — Просидел я, 
допустим, днем без работы 
— и обидно;, и наклсцдно. Но 
ходить на работу ночью, 
чтобы только потерять вре
мя... Интерес к такому тру
ду пропадает очень быстро.

Ночная смена организо
вана совсем не для того, 
чтобы отбивать у людей ин
терес к работе. А для того, 
чтобы томичи лолучили 
больше квартир. Тут' уж на
до действовать по послови
це:. взялся за туж, не гово- 

гри, что не дюж. Не ищи 
объективных причин.

Тут уж требуется реши
тельность руководства ДОК. 
■Нет возможности наладить 
■бесперебойное снабжение 
городских монтажников — 
отменяй третью смену до 
лучших времен. Это уж на 
самый крайний случай, ис
ходя из сегодняшней обста
новки. А в будущем эта пи
ковая ситуация вообще не 
должна повториться. Осно
вы .для нормальной работы 
та:иоких 1Монтажншсов во 
время очередной навига
ции должны закладываться 
в течение всего года. Ведь 
учет такой объективной 
причины, как навигация, 
входит в компетенцию ру
ководства комбината. Устра
нить ее можно правильным 
Планированием и ритмичной 
работой завода КПД. И, увы, 
ничем другим.

М. ПЕТРОВА.
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Партийная жизнь: 
отчеты и выборы

СОБРАНИЕ 
И Р Е З У Л Ь ТА Т

ЭЛЕКТРОЛАМПОВЫЙ 
ЗАВОД

На отчетно - выборных 
собраниях в партийных 
группах и цеховых орга 

[ низациях электролампо
вого завода высказано бо
лее 80 замечаний и пред 

I ложений. Все они обоб
щены. На многих собра
ниях коммунисты гово
рили о том, что в послед- 

I нее время резко ухудши
лось качество технологи
ческого газа. По этой 
причине возросло коли- 

I честно брака. Партийный 
комитет на своем заседа' 
НИИ рассмотрел эти кри
тические замечания,
вскрыл причины такого 
положения. Принимаются 

I оперативные меры. На 
газораздаточном пункте 

[ установлены дополни
тельные фильтры. В це
хах провели ревизию го- 
релочного хозяйства.

В цехе № 21 коммуни
сты говорили о том, что 
необходимо наладить ра
боту линии по выпуску 
электроламп типа «ПШ». 
Здесь не до конца отра
ботана технология, не от
регулирована оплата тру
да специалистам.. Пору
чено заместителю дирек
тора завода М. Б. Короб
кову и начальнику отде
ла труда и заработной 
платы В. Ф. Ступаковой 
вникнуть в суть пробле
мы и принять необходи
мые меры.

ТОМСКИЙ 
ЛЕСОПРОМЫШЛЕННЫЙ 

КОМБИНАТ

Отчетно - выборные со
брания завершены на 
Томском ЛПК. Коммуни- 

[ стами высказано много 
дельных предложений. На 
участке № 6, где разде
лываются хлысты, гово
рилось о том. что долгое 
время не устанавливается 
гидравлический грейфер. 
А это затрудняет работу. 
Сейчас ̂  меры приняты, 
нужный механизм уста- 

I новлен. Здесь же, на пар- 
I тийном собрании, обра

щалось внимание на пло
хое использование цен
ной древесины, большая 
часть которой идет в  дро
ва. Начальнику участка 
М. М. Сергееву поруче
но разобраться в пробле
ме и сделать все, чтобы 
подобное не повторялось. 
KaiK показала проверка, 
принятые меры помогли.

На участке № 5 комму
нисты предложили в 
срочном порядке В1вести 
в строй автоматическую 
линию по разделке дре 

I весины «ЛО-15». Главному 
механику комбината Б. В. 
Степаненко поручено 
усилить контроль за мон
тажом этой линии.

ГРЭС-П

Партийное бюро ГРЭС-П 
внимательно контроли
рует ход выполнения за 
мечаний и предложений 
(коммунистов, высказан 
ных в ходе собраний. В 

[ партгруппе тзфбинного 
участка говорилось о том, 
что слабо работает стен
ная газета. Сейчас поло
жение пмхравлено; назна
чен новый редактор, га
зета выходит рехуЯярно. 
На котельном участке 
коммунисты высказали 
критику в адрес партий
ного бюро, которое слабо 
работает с молодежью.

Сейчас комсомольскую 
организацию возглавил 
молодой коммунист Ю. Н. 
Мелентьев, оказана и 
практическая помощь в 
налаживании работы сре
ди молодежи.

на тормоз, 
г а з ...

Почему так трудно идет реконструкция завода стеновых 
материалов объединения «Томскстройматериалы»

Комплексная строительная бригада СУ-24 треста «Том- 
лесстрой», которой руководит Магомет Нажмутдинов, 
возводит промышленные и жилые 'объекты в г. Асине. 
Это—один из передовых коллективов управления. Брига
дир награжден орденом Ленина.

НА СНИМКЕ: каменщик Иван Колодзинский, кранов
щик Вячеслав Шемерянкии, каменщики Николай Алек
сеев и Александр Владыкин, бригадир Магомет Нажмут
динов.

Фото Е. Лисицына.

Любой автолюбитель, не зались: там нужна более ет своих прямых обязанно- 
говоря уже о профвссио- глобальная перестройка про- стей? Почему стройку лихо-

радит?нальных водителях, твердо иэвадства. 
знает, что одновременно на- — Так, значит, реконструк. 
жимать на педаль газа и на ция будет продолжаться?

П А Р Т И Й Н Ы Й  К О М Й Т Е Т :  М Е Т О Д  Д Е Й С Т В й Я

ПОЗЫВНЫЕ ОВРйТНОЙ
«Организация идейно-воспитательной работы в трудо

вых коллективах в период летне-осеннего комплекса 
сельскохозяйственных работ» —так называлась тема семи
нара, который обком партии провел в Кожевниковском 
районе на последней неделе сентября. Много лет накап
ливался опыт этой работы в районе. Сегодня уже можно 
говорить о сложившейся системе.

УТРЕННИЙ РАЗГОВОР

Начался он, как и еж е
дневно,, в восемь часов:

— Доброе утро, «Коже(вН1И- 
ковюкий» на проводе. Ново
сти приятные. Вчера в во
семь вечера заиершили убор
ку зерновых. Провели на по
лях летучие м1итинги, п;о- 
здрааиши всех. Работали в 
уборочную дружно, намолот 
составил 4.191 центнер на 
комбайн... Владимир Ни
колаевич, сегодня наш день 
по г^рафику обслуживания. 
HaraciMHHiaeM, чтобы не забы
ли. Тем более что мы соби
раемся на помощь в сосед
ний совхоз.

— Успеха нам. Спасибо за
(информацию. Бытовики все 
слышат: здесь Анатолий
Ильич Скрипченко. Будут у 
вас сегодня, — В. Н. Петлин 
ед(ва успевает зак(01нчить: на 
связь выходит «Юваяин- 
ский»:

— Перешли на Вспашку
зяби и скирдс(вание соломы-. 
Напряжение усилилось: ма
ло еще вспахано. Вчера 
вручили блатодарсшенные 
письма передовикам уборки. 
Агитбригада вьктупала. Ве
чером поздр:ав1Иши всех с 
окснчан-ием уборки в  -мест
ной радиопередаче. Комбай
ны отправились в «Елов- 
ский»... Да! Претензии у нас 
к Николаю Михайловичу До
рофееву: не довезли-таки

чем же суть, нсиизяа, смысл 
ежеутренних сборов? Важ 
но, что все присутствующие 
овладевают самой свежей ин
формацией о состоянии дел 
в хозяйствах и по району в 
целам. В работу включаются 
все средства массовой итвфор- 
мации, -все службы, которые 
тут же' сриентируются. К 
примеру, работникагм куль
туры очень нужн-ы вести — 
кто в передовиках, кто при
ближается к  высокому рубе
жу. Ведь работа Домов куль- 
тзфы, клубов, выступления 
самодеятельных артистов, 
как правило, имеют точную 
направленность. На (киноафи
шах в селах района можно, 
например, прочесть такое до
полнение: «Фильм ДвМОН(СТ- 
рируется в честь победителя 
вахты урожая...» Полностью 
— имя, фамилия, отчество. 
'Передовику выдается бес
платно десяток, а то и боль
ше билетов на «именной» 
сеанс — пусть пригласит 
родных и друзей.

Влияет это на настроение? 
А на про(изводитель1насть в 
работе? Безусловно. Возника
ет та самая обратная связь, 
в жснове которой лежит че- 
ло'в'еческий фактор.

КАЖДОМУ — ПО ТРУДУ

Лозунг этот — вашего, со
циалистического, строя. И 
о-тражает главный принцип

стекло до Ю.валы, а мы ведь раипределения материальных
тоже готовимся к зиме...

После в разговор включа
ются «Авангард», остальные 
хдаяйства. Участие в  ко(Ллек- 
тивном телефонном разгово
ре из кабинета политпро
свещения райкома партии 
принимают: секретарь
райкома В. Н. Петлин, за 
ведующий отделом пропаган
ды и агитации М. И. Дусар, 
дру(гие заведующие, предста- 
(витель районной газеты. 
Кроме т о т , руководител-и 
-районных сггделений различ
ных ведомств («Союзпеча--- 
ти» и культзфы, кинофика
ции, райп-о, «Сельх(озтехни- 
ки», бытового обслуживания). 
■С другой -стороны, не видимой, 
нс- зато сльш1им(0,й по ipoM- 
к-огавор(ителю, присутствуют 
секретари партийных и ком
сомольских 0|р(ганиэаций, 
председатели профкомов, 
библиотекари и киномехани
ки, 6 ЫТОВИ1КИ.

В страдную noipy их рабо
чий день начинается с этой 
■идеологической плэ-нврк-и. В

благ. Но не только матери
альных.

В совхозе «Авангард» уча
стникам свминар(а- то и дело 
приходилось слышать: «В
честь победителя», «По заяв
кам передовиков». Истинным 
именинником был Иван Сер
геевич Аникин, намолотив
ший на своем комбайне 
8.183 центнера зерна. Сам он 
в этот день отправился на 
помощь в «Заветы Ленина». 
А о его победе сообщалось с 
■центрального стенда у совхоз
ной канторы, с афшыи клу
ба, с «Молний» на ферме, у 
магазина, в школе. К нему в 
дом прежде всего отправил
ся пред(сед!атеяь профкома 
совХскза Т. X . Зайнулин с ма
шиной службы быта  ̂ при
бывшей сегодня в совхоз. 
Такая здесь система: сна
чала удовлетворяют заявки 
Пвредо-виков и только ПОТ01М 
— всех остальных. Поэтому 
и первая песня агирбрига(ды 
была посвящена ему же, 
Ив-а(ну Сергееничу, сидевше

му в это время за рычагами 
своей машины, на чуж(01М по
ле. Впро(чем, зачем на чу
жом? Своя ведь земля, род
ная ценность. За то, что как 
никто другой умеет сберечь 
он эту ценвость, — такая по
бедителю слава, такой ему 
почет. Ну и само собой пер
вая премия в соцссрев(кова-
НИ'И,

CtoiH'aiKO если sice для побе
дителей, то что же прочим 
работающ'им — не остается 
ли поглядывать на заботу 
лишь издали? Кснеч1НО, нет. 
Автола1вка и служба быта, 
книжная торговля и концер
ты, естественно, для всех. А 
то, что в первую очередь пе
редовикам, — это, наверное, 
и есть та самая справедли
вость, которая позволяет со- 
ве!ршевствова-ть механизм 
распре)деле|ния.

Стимулов для хорошей ра-' 
боты много. Приятно ведь, 
кО(Гда в клубе или в центре 
общественно - политичеонюй 
работы увидишь не просто 
фото передавик(ов, но и проч
тешь мая€(нький ра(ссказ, ко
торый начинается (немного 
лирично: «Изо дня в  день по 
этой самой тропинке ходит 
Петр Ива(ноиич на работу...» 
Дальше—о результатах тру
да, о детях, об увлечениях и 
общественной работе. Все 
это умещается на не(баль- 
шом бланке с типографским 
заголовком «Рассказьшаем о 
тй(ва(р1ищах». И требует вы
пуск такого «портрета» не 
столько си-л и времени, 
сколько душевной теплоты, 
внима(ния к тем, кто работа
ет рядом. Ваионо, чтобы не 
забыли, напиги время гюбла- 
годарить за то, что сдержа
ли слбво, совхоз не подвели. 
Ка'к сделал сегодня это в 
бригаде Смагнна А. П. ди
ректор совхоза В. Е, Щер
батов.

...Емкое это П0(нятие — че
ловеческий фа'ктор.

АВТОБУС С МУЗЫКОЙ

Есть -и такой в  арсенале 
оре(дств. Нарядный снаружи 
и внутри. С появлением его 
в отделении, в бригаде начи
нается маленький праздник. 
Ибо, вочпервых, он действи
тельно с музыкой, во-вто
рых, с ним поступает ове- 
Ж(ая информация — прямо 
на портативном красочном 
стеаде «Пресс-центр сообща
ет», в-третьих, приезжает 
агит^'игада с маленък1им 
кс1нце(ртом, в-четвертых, прю- 
даются  ̂хорошие книги... Не
большой передых—и можно 
работать далыые. Добавляет 
настроения автобус с музы
кой. «Зафрахтовал» его рай-

Н О В Ы Й  М А Г А З И Н
Улучшилась снабжение 

хлебобулочными и молочны
ми про|Дуктами жителей Ок
тябрьского района г. Томска.

На днях по улице Лазо от
крылся продо'волъстве(нный 
магазин «Хлеб—молоко». За
возить хлеб сюда будут в

коятеииерад, что ускорит его 
доставку. А построили -мага
зин по нак'аза(м избирателей 
рабочие «Химстроя».

Трезвость —  норма жизни

т о в ш ш -И Е С и  и т з ш Е »
в  «Красном знамени» 

2 июня была опубликована 
корреспонденция под заго
ловком «Мероприятия еще 
не борьба». В ней высказы
вались критические замеча
ния в адрес ТИАСУРа. Дей
ствительно, -среди наших 
студентов были и такие, кто 
замечен в пьян'Ке. Конечно, 
увлечение спиртными на
питками никак не вяжется 
с высоким званием совет
ского студента, который че
рез несколько лет станет 
специалисто.м или руководи
телем. Сейчас в институте 
многое делается по усилению 
борьбы с пьянством и алко
голизмом. Эта работа ведет
ся по нескольким направ
лениям. Значительно повы
силась ответственность ру
ководителей за состояние 
трудовой дисциплины в ин
ституте и общежитиях. На
много активнее стали пар
тийная и комсомольская ор
ганизации, - которые ведут 
идеологическую работу сре
ди студентов и сотрудников, 
формируют общественное 
мнение о необходимости и 
неизбежности трезвого обра
за жизни.

Подчас руководители ин
ститута проявляли либера
лизм при рассмотрении фа
ктов пьянства среди работ.

ников ТИАСУРа и студен
ческой молодежи. Сейчас та
кой либерализм искореняет
ся. Случаи попадания на
ших ребят в вытрезвитель 
рассматриваются как гру
бейшие нарушения норм по
ведения советского человека 
и влекут за собой исключе
ние :из рядов ВЛКСМ, отчи
сление из вуза. На этот счет 
вьшущен соответствующий 
приказ по ТИАСУРу. За по
следние полгода более де
сятка студентов отчислены 
за пьянку, несколько чело
век исключены И з комсомо
ла. Не даем мы поблажек и 
своим сотрудникам: за по
явление на рабочем месте в 
нетрезвом виде один из 
бочих мастерских уволен.

Все эти меры, безусловно, 
сказались на уровне дисцип
лины. Вре поняли, что с 
разгильдяями нянчиться
больше никто не будет. Чле
ны ректората, парткома, ра
ботники деканатов органи
зуют рейды по обще
житиям, сами бывают там 
Во всех наших подразделе
ниях прошли собрания, где 
намечены меры по усиле
нию борьбы с пьянством и 
алкоголизмом. Участники
этих собраний 
единодаппное
му

высказали 
мнение: тако- 

позорному явлению не

должно быть места в нашей 
жизни.

В прошлом учебном го
ду были случаи, ког
да в деканаты и ректо
рат приходили делегации 
учебных групп и просили 
«'Помиловать» нарушителей 
дисциплины. Сейчас коллек
тивы учебных групп сами 
постановляют: «Провинился
— неси жесткое наказание, 
вплоть до отчисления из ин
ститута». Сотрудники ка
федр предложили создать 
ячейки общества трезвости.

Сегодня у нас и препода
ватели, и студенты отдают 
отчет в том, что нужны не 
только .меры дисциплинар
ные, но и организация про
дуктивного досуга, при ко
тором здоровый отдых был 
бы привлекательнее пьяно
го застолья. Было внесено 
немало предложений о стро
ительстве игровых ' и спор
тивных площадок в районе 
общежития, о необходимо
сти расширить сеть клу(бов 
по интересам, спортивных 
се'кций. С началом учебного 
года эти предложения пре
творяются в жизнь. Стре
мимся широко распростра
нить новые формы безалко
гольных обрядов при празд
новании дней рождения, 
проводах в армию, посвя
щении в студенты.

Должен отметить, что ис
ключение из института за 
пьянку — это чрезвычайная 
мера. Конечно, мы и впредь 
будем пользоваться ею для 
наведения порядка. Но пос
ле подписания приказа об 
отч-ислении встает вопрос: 
что делать дальше этому 
юноше? Значительная часть 
отчисленных студентов не 
решается возвращаться до
мой и остается в Томске без 
жилья и без сягределенных 
занятий. На наш взгляд, не- 
сбходи-мо создать городской 
центр регистрации отчис
ленных молодых людей. Их 
ежегодно бьгаает ни много 
ни мало — около тысячи. 
Такой центр должен решать, 
■куда направить бывших 
студентов на работу.

Отчисление окончательно 
не закрывает дороги в вуз, 
если человек возьмется за 

• У'М. Через год-два городской 
центр выдавал бы характе
ристику желающему п ро
должить обучение, в кото
рой учитывалось бы мнение 
о нем трудового коллектива. 
Опыт таких центров на
коплен в ряде городов стра
ны.

И. ЛУСТЬШОКИЙ, 
ректор Томского инсти

тута автоматизированных 
систем управления и ра

диоэлектроники.

СВЯЗИ
ком яа уборочную страну, 
поставили туда двух смен
ных водителей — и колесит 
он По полям, что называет
ся, кр(углые сутки.

Инювда следом подкатыва
ет другой автобус — совхоз
ный, и высыпается из него 
ребятня кяасоа-победителя. 
В школе знают о соахоаных 
делах, дети сорев(Н1уются за 
право nosjz âiBMTb передови
ков. А -когда завоюют это 
прав!о — нет яре^д^жд радо
сти. Взрослые говорят: оч(ень 
впечатляют такие поздрав
ления. В районе и здесь, в 
«Авангарде», в частности, 
возпитанию детей на приме
ре старших уделяют боль
шее В1нимание.

В совхозной канторе име
ется «Ролительский уголок», 
а в Баэойюкой восьмилетке 
на одном из стендов—договор 
совхоза и школы о совмест
ном содружестве и шефстве. 
Дети в поле и в  школе, и 
дома познают цену кресть
янскому труду, красоту и 
щедрость родной земли. Под
растают — и с папами на 
уборку. Нынче Н. 3. Постни
кову В. И. Боровков, В. Д. 
Каята-ев убирали урожай с 
сыновьями. Мо|жет быть, си
лы у ребят не те еще, зато 
ответственность вполне
взрослая: в работе рядом
с отцами мальчишки, мужа
ют быстрее.

Часто прямо в поле -можно 
-встретить звтол'авку. Их по 
дорогам района разъезжает 
сейчас четыре. Тремя из 
них — дело ответственное — 
у-пра'влл-ют коМ|Муиисты. 
Цель продавцов-воиителей 
не просто предложить имею
щийся товар, но и выяснить 
опр(0,с, взять заявки на необ
ходимые товары. Такая же 
■задача — у службы быта. 
Пр(Чдставитеяи РПУ при- 
нима(ют заявки, затем маши
на развозит уже выполнен
ные заказы.

Да что говорить, дзже ки
номеханик сегодня стал дру
гим. Изменилась иаве'чн-ая 
его психология: «лишь бы
вечер — и с рук долой». 
Вместе со всем активом он с 
утра в  KoiHTcpe — принимает 
участие в идеологической 
планерке, узнает о(бста(Н)снку, 
включается в  общий ритм 
'Работы, старается вьшо(пн(Ить 
заявки. В убороч1кую  были 
случаи, когда специально 
для м еха 1ниэат0 |ров, хлеборо
бов сеанс начинался в две
надцать ночи.

А в ответ... Много чего в 
ответ: харош'ий труд и доб
рый хлеб, и лидерство в  со
ревновании там, где учи
тывается са1мый важный 
фактор в любом деле — че
ловеческий.

В. ВАККЕР.

педаль тормоза категори-че- 
аки воапрездаетей. Иель'зц 
одновременно тормозить и 
увеличивать скорость, уж 
что-нибудь одно. А иначе— 
губить машину...

Красный кирпич 
с голубым оттенком

Реконструкция — точка

— Конечно, третий цех — 
это только первый шаг.

Так что скорейшее завер- 
Ш'ение строительства треть
его цеха — не самоцель.
Просто, чтобы сделать и 
второй и третий шаги, надо 
закончить первый.

Все это предисловие напи- 
сане ради того, чтобы пока- рудо^Тние." н ГзГвод ы  
зать, какое хорошее дело

Да потому, что закаэчи'К 
заранее был поставлен в та
кие условия, при которых, 
как ни старайся, нормаль
ной комплектации не нала
дишь. А что заводчане ста
раются — это действитель
но так. По всей стране ле
тят письма, телеграммы. с 
просьбами, требованиями 
выслать необходимое обо-

по-
отавщи-ки то и дело прибы-

отсчета для любого предпри- **®*'°Яилось под угрозой сры- вают полпреды ЗСМ, пыта-
ятия. Но для завода стено
вых материалов это звучит 
особенно актуально. Завод 
начинает поистине новую 
жизнь.

— Наше предприятие ста
ринное, чтобы не сказать 
CTajjoe, — рассказывает ди
ректор ЗСМ С. Постовалов,— 
Когда-то была артель, еще 
в трдедцатые годы, потом по
строили второй цех, и поя
вился завод.

Этот второй цех до сих 
пор является на заводе но
винкой производства. В тот 
длинный и сложный период, 
когда на панельное строи, 
тельство возлагали слишком 
большие надежды, больше 
всего досталось пред(прияти- 
ям, производящим кирпич. 
Расяпирять производство 
киргоша считалось пустой 
тратой времени и средств.

Выло это давно, 1ю след 
оставило заметный. До сих 
пор в области катастрофи
чески не хватает кирпича. 
Тем более, как оказалось, 
без него трудновато найти

ва.

Как скрипит 
несмазанное 

снабжение
Чем ближе срок сдач(И , 

тем жарче становятся еже
недельные планерки на 
строительстве цеха.

— Из двадцати шести за
даний на неделю выполне
но всего три!

— Трест «Спецстроймеха- 
нрюация» из 50 тысяч руб
лей, запланированных на

ясь вьшросить необходимые 
материалы для этой совсем 
не простой стройки. Нажи
мают на все рычаги, вклю
чая личное обаяние. Было 
дело, даже в Свердловск го
няли транспорт за Оборудо
ванием. Все ЭТО верно. Но 
верно и то, что нормальная 
комплектация так и не на
лажена.

Почему? Да потому, что 
для территориального уп
равления строительства этот 
объект в нынешнем году не 
вводной. Сдача запланиро-

________  __ вана аж на четвертый квар-
сентябрь, ocBoW не больше бУДУЩ®го года. То есть
пяти тысяч! Кстати, где их 
представитель ?

— И сегодня не пришел... 
— Управление «Сибтехмон- 
таж». У нас не выполнено 
24 пункта. Считаю, что че
тыре — по нашей вине, а в 
остальном нас держит заказ
чик.

Срываются недельные, ме
сячные задания. Освоение 
средств идет крайне 'медлен
но. А за три оставшихся (ме
сяца предстоит освоить око-

оригинальное архитектурное полумиллиона рублей...
решение, особенно исходя из 
краснокирпичных традиций 
томской застройки.

В 1979 году появился на 
свет проект реконструкции 
завода стено-вых материалов. 
Основа его — строительство 
нового цеха 
кирпича по самой современ
ной технологии. На сегод
няшний день цех почти го
тов, а выпуск первого кир
пича не за горами.

Новый цех огромен по 
сравнению со старыми. И 
открытие его равноценно 
открытию целого кирпично
го завода: 26 миллионов
штук кирпича в год. А сей
час ЗСМ вьшускает ежегод
но 31 миллион штук. Более 
высок и уровень технологии, 
сильна и механизация про
изводства. Например, во 
втором цехе, который вы-

И у всех строителей на 
устах один вопрос: комплек
тация. Не хватает того, дру
гого. Что удается получить 
— почти все по кусочкам.

— Субподрядчики прак
тически не работают! Ме-

в планах страны, а значит, 
и за(водов-поставщ'иков, за
писано: произвести оборудо
вание для третьего цеха 
ЗСМ в 1986 году. А на 1985-й 
строители запланировали 
освоить на объекте 200 ты
сяч рублей.

Теперь стало ясно, что 
сдавать придется все-таки 
пораньше. И подрядчик всей 
своей мощью обрушился на 
заказчика: доставай, где хо
чешь. Свалилось это ведом
ственное решение и на под
разделения ТТУС. Лиш-ило 
их нортйаль-ной работы с 
нормальной ком'плектацией. 
Получилось, что обма(нули 
самих же себя.

Впрочем, такое ли уж ве
домственное это реше(ние?

вьтуском •’*°'***ьш недокомплект не да- Для кого, на кого, в конеч.-
ет нам развернуться.

Дела идут плохо. Претен
зий (МНОГО, и все они на(прав- 
лены к .заказчику,

— Да почем}' все ко  ivHe? 
— взрывается Постовалов.— 
У меня, кроме этого цеха, 
еще два. Целое производст
во!

Теперь возмутцаются уже 
подрядчики: взялся стро
ить, так строй. По г{;мйней 
мере, обеспечь для этого 
всем необходимым. Напри
мер, щитами --(Ля э.лсктро- 
приборов.

ном счете, будет работать за
вод? В первую очередь—на 
ТТУС. Чтобы меньше стало 
жалоб, которые то и дело до
носятся из подразделений 
управления строительства: 
нет кирпича, простаиваем. 
Ведь такие жалобы давол(ьно 
часто можно усльппать и от 
«Томскпромстроя». Ведь чем 
раньше будет пущен , цех, 
тем раньше подраздедедия 
ТТУС смогут работать рит
мично, смогут строить боль
ше!

- — Будут щиты, — -этреча-
кирпи- ет Постовалоз, — но не сей- 

попозже. Их произво
дит только один завод в 
стране. Наши прэдетавите- 
ли там уже были, догово-

чей, работают 140 человек, а 
в новом будут 120.

— А вот это наша новая 
печь, — показывает Посто
валов, — смонтирована из 
огнеупорного бетона. Первая 
печь такого типа в нашей 
области.

Длина печи — 124 метра. 
В ней будут передвигаться 
40 вагонеток с кирпичом. На 
разных стадиях обработки в 
печи предусмотрена разная 
температура. Управляет ею 
один человек.

■Кирпич, который будет 
выпускать новый цех — то-

накалена
рились...

Обстановка 
предела. И 
она не ограничивается рам
ками планерки. Она выхо
дит и на стройплощадку.

— Неделю не мог сдать 
уже готовый объем работ 
представителю заказчика, — 
аозмущедтся мастер участ
ка «Тепломонтаж». — Про
сто едать! Что уж тут тако- 
го: пришел да посмотрел. 

Недоволен заказчиком и

Арбитра, который сумел 
бы совместить интересы об
ласти и инте'ресы террито
риального управления стро
ительства, на стадии плани
рования не нашлось. И 
ТТУС успел до отказа вы
жать тормоз. А потом жизнь 
заставила нажать и на-газ. И 

к сожяле«и^° CTpojiT€Jn.Haa машина заба- 
сожалению, 'рахлила, начала давать один

сбой за .ДРУ1ГИМ.

По следам наших 
выступлений

Сколько 
СТОИТ «кот 
в мешке»?

Пол таким заголовком 
28 августа в нашей газете 
была опубликована крити
ческая корреспонденция, 
которой говорилось о том, 
что каждый третий мебель
ный гарнитур «Тамань» 
выпускаемый производст
венным объединенйем
«Томекмебель», —  брак.

Исполняющий обязанно
сти гениального директо
ра ПМДО «Томекмебель» 
А. И. Виниченно и секре
тарь партбюро Л . |П. Кор
шунов сообщили: «Кор
респонденция обсуждена на 
расширенном рабочем со
брании комбината, на соб
раниях в цехах н партий
ных группах. Факты под
твердились.

В объединении разрабо
таны мероприятия по 
улучшению качества мебе
ли. Некоторые вопросы уже 
сняты с повестки дня. В 
настоящее время лицевые 
поверхности делаются из 
материала одной тексту
ры, в цехах организована 
комплектовка изделий по 
цвету. Намечено комплек
товать изделия в наборы на 
специальных участках.

Специалисты НПО 1«Сев- 
Иавпроеитмебель» разраба
тывают новое ирерление де
кора клеем и упаковку в 
северном исполнении. Это 
предотвратит. появление 
трещин на полированных 
поверхностях.

В отделе технического 
контроля увеличен штат 
столяров. Вопросы обмена 
мебели теперь решаются 
оперативно».

Откликнулись и работни
ки магазина № 16. Они в 
претензии на то, что после 
публикации статьи в их 
адрес было много нарека
ний со стороны покупате
лей. Но ведь зто законное 
требование —  производить 
сборку мебели в магазине 
или делать скидку в раз
мере пяти процентов ее 
стоимости.

же уникальный. Это лице 
вой кирпич марки 150. Про- го тар я д ч и к . 
дукцию такой высокой мар- ^
ки до сих пор на ЭОМ не ~  ~  показывает уп
получали. А тут и марка Р^вляющий трестом «Томск 
должна быть высокой, и по 'Ч5ом(строй» В. Кох на пло 
внешним качествам кирпич перед цехом, — вли
будет лучше ббычного.

История эта во много,м в 
прошлом. Сегодня и строи
тели, и заводчане уверены, 
что первый кирпич выйдет 
Из печи нового цеха в на
значенный срок. Это будет 
трудно, но это будет. Вот 
только нынешний год пре
вратился ДЛЯ' участников 
реконструкции в ^ д . Хоро
шее дело, нужное и подряд
чику, и заказчику, принесло 
и тому, и д^гом у столько 

нет это на вьшуск кирпича? неприятностей и огорчений.
Еще одна новинка Произ- ^он^чно, нет! С благоустрой- ™  выпуск первого кирпи-___ произ -------- ча. КОТОПОГО так -Ж-тк»»водство в новом цехе будет 

экологически чистым. Печь 
работает на газе, а не на 
угле, как в старых цехах.

- -  Тог 'Газопрсквод, кото
рый будет построен для тре
тьего цеха, — продолжает 
С. Постовалов, — даст голу
бое топливо и второму. Рас
считывали перевести на газ 
и первый цех, но пока отка-

ством можно и подождать. которого так ждет 
А вот если к цеху вовремя •кксть, будет сопровождаться 
не подвести тепло... Надо же радостным восклицанием, 
уметь выделять гла'виое. а общим вздохом облегче

ния. Мол, на-конец-то, отма
ялись.

И еще одно тревожит. 
Ведь эта реконструкция для 
территориального управле- 

почему не налажено ния строительства не по- 
нормальное снабжение? По- следяяя... 
чему заказчик не вьтолня- С. БАЛАШЕВ.

Чем же плох 
заказчик

Итак,

В Ы С О К И Е  Н А Г Р А Д Ы  М А Т Е Р Я М
Указом Президиума Вер

ховного Совета СССР мно
годетным матерям, родив
шим и воспитавшим десять 

*и  более детей, Калимуловой

Марии Николаевне — тех
ничке Бакчарского рознич
ного торгового объединения 
и Федореевой Нине Нико
лаевне — рабочей совхоза

«'Куэовлевский» Томского 
района присвоено звание 
«-Мать-тероиня» с вручени
ем ордена «Мать-героиня».

к земле —  по хозяйски!

Ф О Т О Ф А К Т
Просевы

района.
на озимых полях колхоза имени М. И. Калинина Зырянского

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



!9 октября 1985 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ;

По наказам 
избирателей

Д е т я м  

на радость
Гостеприимно распахнул 

двери перед ребятами ок
рестных и дальних  ̂сел 
Колпашевского района 
интернат в деревне Ча- 
жемто. Немалая заслуга 
в этом директора^  ̂совхо 
за  1«Чажемтовский», Де
путата городского и Ча 
жемтовского сельского 
Советов народных депу' 
татов Н. В. Жоржевско- 
го. Это он ставил всшрос 
о строительстве интерна
та при Чажемтовской 
средней школе на плену
ме облсовпрофа, в уп 
равлении сельского хо
зяйства. Строящемуся 
объекту, особенно на за 
вершающей стадии, боль
шое внимание уделяла 
председатель Чажемтов- 
ского сельскю1Го Совета 
О. В. Вялова., Подрядчик 
—1ПМК-580—нащ>авил на 
стройку опытного прора
ба Т. И. Мартюшеву. К 
тому, чтобы комнаты бы
ли красивыми и уютны
ми, приложили руки 
штукатуры-маляры из 
бригады депутата Колпа- 
шевокого городского Со
вета Г. Т. Родиковой.

120 ребят из Тискина, 
Сугота, Инкина и других 
сел стали полноправны
ми хозяевами этого пре
красного здания. Оно 
полностью благоустроено. 
Спальные комнаты, игро
вые и столовые обстав
лены красивой, удобной 
мебелью.

Р. СЕМИКИНА, 
секретарь Кодпашев. 

ского горисполкома.

Салон «Нежность» с пре
красной строительной от
делкой напоминает своеоб
разный сувенир.

— Все здесь сделано за
водом, — говорит началь
ник ок'са В. С. Жало. — 
Между тем строители — не 
профессионалы. Как видите, 
на качестве это не отрази
лось.

Салон действительно
очень оригинальный, и не 
только в отделке. В нем, 
'п)эм.имо традиционных,
служб — фотографии и па
рикмахерской, — кабгшет 
декоративной косметики, 
лекционный зал для моло
доженов, салон обрядовых 
услуг. Есть здесь и мага
зин городского агентства 
«Союзпечать». Теперь без 
лишних хлопот можно под
готовиться к любому празд
нику — свадьбе, торжест
венному вечеру. Заказать 
столы, транспорт, пригла
сить ведущего. Молодожены 
в этом салоне смогут без 
очереди сфотографироват^ь- 
ся и сделать тфическу» для 
них будет прочитан цикл 
лекций.

— Впервые. — сйъясняет 
директор областного произ
водственного объединения 
по фотохудожественным и 
прочим видам услуг Н. И. 
Матковский, — здесь орга
низована предварительная 
запись по видам услуг. Го
рожанам достаточно позво
нить по телефону — и все 
будет в порядке. Мы очень 
довольны. Ведь таких уч
реждений в Томске немно
го.

...Директор завода Л. Д. 
Буднипкий дает последние 
наставления своим масте
рам — и двери распахнуты 
для посетителей. За дело

<€Нежность» в подарок
Замечательный подарок получили томичи от завода 

режущих инструментов

С П Р А Ш М В А Й ТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

берутся другие .мастера — 
парикмахеры, косметологи, 
фотографы. На новом месте 
к работе приступила Комсо
мольске-м.олодежная брига
да парикмахеров. Лучшие 
специалисты, по традиции, 
сегодня обслуживают строи
телей...

Довольны те, кто впервые 
пришел в салон. В залах

ожидания на верхних и 
нижних этажах — удобная 
мебель, телевизоры, на. 
журнальных столиках—све
жие газеты и журналы. 
Посетителям предлагают 
купить цветы, сопутствую
щие товары — прохлади
тельные напитки, парфю
мерию, фотопленку.

.Здесь можно и отдохнуть,

и получить нужные услуги. 
А что еще надо клиенту. 
Остается добавить, что са
лон расположен на улице 
Нахимова, 18.

В. СЕРГЕЕВ.
НА СНИМКАХ; так выгля. 

дит фасад здавия; а этот 
снимок сделан в поме
щении: к работе приступи
ли фотомастера.

Фото с. Хорева.

МАМИНЫ ДОЧКИ
К ак им приходится i  коллективе, на производстве?
^Уважаемая редакция!
Помогите раэоб.ратьея. Мою дочь уволили с кондитерской 

фабрики по 33-й статье, то есть за прогулы. Она после учи
лища еще и года не отработала на фабрике, по отзывам учи
телей, подруг, окруоюающих, да и сама, как мать, я знаю, что 
девочка у меня трудолюбивая. Может, я что-то упустила в 
ее воспитании, ню не могу поверить, что она к девятнадцати 
годам стала такой уж злостной прогульщицей. Неужели так 
и жить ей дальше с этим клеймом? Ведь каждый, кто трудит
ся, знает, что тридцать третья в трудовой — это настоящее 
клеймо позора...»

У Валентины Алексеевны 
— такая понятная многим 
материнская тренога за  дочь. 
Но 'Все оказалось правдой — 
прогулы были, с  Таней — 
фамилию ее по приаьбе авто
ра письма не наиываю — 
намучались на предприятии: 
и беседы прово|Дили, и на за\- 
седаМие прйфкЮ1М1а пригла
шали, и даже товарище- 
сюий суд был. В конце кон
цов все-таки увсиили. Уво
лили, хотя в цехе, где она 
работала Ще говоря уже о 
фабрике в  целом), не хвагга- 
ет сарока рабочих. Значит, 
прогульщица... И поделом 
ей, и не о чем больше гово
рить?..

Но мамина тревога не да
вала покоя. С чего начался 
кои ^ и кт? Почему именно у 
этой девушки так сложи
лась трудовая биография?

Начну я из такого далека, 
ЧТО некоторые не|Д0В1ерч1Иво 
улыбнутся, — с детскою са
да. Да, именно в детском са
ду впервые начал проявлять
ся Танин xBipaKTep. Таня бы
ла замкнутой. «Вы бы ей 
хоть стишки давали к празд
нику учить, — гфосила вос
питателей мать, работавшая 
там же завхозом, — может, 
разговорчивее станет», «Мы 
уже пробовали, молчит она; 
плохо ей или хорошо — не 
узнаешь, трудно с  ней».

Позже в .разговорах со 
мной все — мастер, замести
тель начальника цеха, мас
тер пр!оиаво(датвенкого обуче
ния училища, подруги по 
выпуску, — словом, все, с 
кем приходилось беседовать 
об этой .истерии, скажут то 
же самое: трудно с ней
разговаривать; «да», «нет»— 
вот и все, что от нее сльшш- 
ли.

После восьми лет школы 
Таня с комсомольской путев
кой ,в руках (не будучи ,тог
да еще комсомолкой) напра
вилась сначала в строитель
ное училище, имея слабое 
представление о строитель
ных профессиях. ЕЗДИТЬ при
ходилось с улицы Кулагина 
до Иркутскою тракта, то 
есть через весь город. Для 
шествадцааилетнего человека 
не бог весть какое испыта
ние, ведь добираются же с 
окраин города до центра 
подростки и младше в  му
зыкальные, школы изобрази
тельного искусства, во Дво
рец пионеров. важна
цель, а цель — получить 
строительную профессию — 
для Тани не казалась осо
бенно заманчивой. Поездила 
с полгода, померзла на оста- 
нюнках, попростывала... У 
мамы сердце не В|Ы|держалю: 
хватит, гюмщем что-нибудь 
поближе. Поближе оказалось 
то самое училище, где гото
вили будущих кондитеров.

Появившись в училище 
через оолщда после начала 
занятий, и без того необщи
тельная Таня вовсе замкну
лась. Многого не знала, поч
ти ничего ив того, что уме
ли ,другие, не умела. Подой
ти лишний раз к препода
вателю поооветодаться — ха
рактер не тот. У мамы сно
ва сердце не выдержало, ста
ла уговар|Иватъ администра
цию; отдайте документы. Но 
тут документы не отдали:, а 
вот по поводу успеваемости 
дочери тревожили часто. Да
ж е коллеш Валентины Алек
сеевны удивлялись: «Да что 
они тебе все названивают! 
Дев1чонке се'мнадцать лет, 
взрослый человек. И не ху

лиганка же она какая-ни
будь, скромная, спокойная». 
Таню здесь ' знали хорошо, 
матери сна помогала в  рабо
те.

Начало трудовой биогра
фии, KOTopioe для большинст
ва становится П11)аздни1К1ом и 
запоминается до мельчайших 
псдробностей на в:сю жизнь, 
для Тани стало наказанием. 
Вот один из первых ее кон
фликтов. В пересказе самой 
Тани он выглядел так:

—  Отключился станок, под
хожу к наставнице, спраши
ваю, что делать. Ищи, гово
рит, наладчика. Я его долго 
искала, но бесполезно. А по
том мне выговаривают: мол, 
станок у тебя работая нор
мально, ты Т01ЛЫКО причины 
ищешь, чтобы не работать...

А теперь тог же эпизод в 
пересказе мастера* цеха В. И. 
Дубюносовой:

— В цехе 120 человек, а 
за ней одной по пятам хо
дить надо! Бывало, включит 
станок и пошла — ищи 
ёе...

Налицо самое обыкновен
ное недоразумение. Может, 
на минуту злектроэнершю 
ОТКЛ1ЮЧИЛИ, может, у выклю
чателя контакты ослабли, мо
жет, просто не знала Таня, 
как толком включить станок? 
Разобраться бы сразу докон- 
1Щ, даброжелательно, так, 
чтобы с доверием с обеих 
сторон. А тут вышло наобо
рот. С цгщой стороны — 
«ах, они ко мне придирают
ся!» С другой — «лентяйка, 
безогветственная!»

Приблиэительно такой же 
конфликт вышел из-за тряп- 
1МИ, самой обыкню1ае1ннай.

Таня: — Мне сказали пос
ле смены убрать станок. 
Опрашиваю, где взять тряп
ку. Ты что, говоршт, с Луны 
свалилась? Сама поищи! Я 
пошла искать, не нашла.

Мастер цеха: — Станок по
сле смены убрать для нее 
проблема. Все девчата зна
ют: и где ведра взять, и 
тряпки, и как мыть. А она, 
как пошла искать, так до 
самой второй смены прохо
дила...

Дальше — больше.

Таня: — Когда мою фами
лию называли, стало страш
но: опять ругать булут, 
опять что-то не так...

Ирина Владимировна Ели
сеева, исполняющая обязан
ности начальника цеха:

— Шелушайте, но ведь У 
нас не детский сад, почему

, мы ;Дояжны за каждым бе
гать и уговаривать!..

А потом — по обычной в 
таких случаях схеме. Ах, не 
хочешь работать — мы т ^ я  
на профком, на товарище-, 
ский суд!..

Ах, не хотите отпустить по- 
хорошему, уйду, все равно 
уйду, пусть с прогулами, 
пусть :С позором, ТОЛЬКО б Ы  
скорее отсицда!..

А куда? Зачем? Этого всит- 
роса девушка перед собой 
даже не ставила...

« « «
Л. А. Ческидсва, ггредседа- 

тель профсоиодцого комите
та, рассказывая о конфлик
те, сетовала:

— У нас есть такие, кто с 
других предприятий уволен 
по тридцать третьей, а здесь 
работают неплохо, многих 
сами переисспитываем. А тут 
какой-то уникальный случай. 
Qzpia де'Вчонка, а нас столько 
взроалых людей, но с ней 
сладить не могли...

— Мы пришли сюда когда- 
то сами девчонками, — вспо
минала В разговоре И. В. 
Елисеева, — хотелось и 
платьице помоднее, и чулки 
чтобы новенькие, нештопа
ные. И никто за нами хю це
ху не бегал, не уговаривал, 
сами до всего доходили...

И здесь .мне захотелось по
спорить с опытными работ
ницами.

Во-первых, такой ли уж 
это уникальный случай? Да, 
растут и начинают сейчас 
трудовой путь и бойихю дев
чата — порой мы удивляем
ся их ранней практичности, 
самостоятельности, Но есть 
(и немало) другие —мамхшы 
дочки. Кстати, мамина дочка 
— это вовсе не одно и то же, 
что «маменькина». Она и до
ма поможет, и на работе ма- 
му подменит, если нужно. 
(Соседи раюсказьшапи, что 
Таня вместе с мамой, начи
ная с седьмого класса, под- 
рабатыв1ает — моет полы, так 
что цену копейке она знает). 
Как правило, в  таких ма
леньких семьях мать и дочь— 
близкие люди, они заменяют 
друг другу и сестер, и под1руг. 
Перефразируя слова извест
ного хирурга, скажу, что ма
мина дочь—это не обязатель-

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

— Я  проживаю в двух
квартирном доме, принад
лежащем совхозу, имею 
приусадебный .участок. 
Имею ли я право постро
ить теплицу и какого раз* 
мера?

И. РУСИНОВ.
Колпашевский район.

— Рабочие и служащие, 
проживающие в сельской 
местности ^ е  являющие- 
оя членами садоводческих 
товариществ), могут воз
водить теплицы на при 
усадебных земельных уча
стках. Законом это не 
запрещено, размер их не 
регламентирован. Но сле
дует иметь в  виду, что 
сооружение капитального 
типа должно быть предва 
рительио согласовано с 
районным архитектором.

« *
— Можно ли огородить 

мичуринский участок за
бором?

А. ГОНЧАРУК.
г. Томск.
— Возведение заборов 

между садовыми участ
ками запрещается при
мерным уставом садовод
ческого товарищества.

« *
— Пользуются ли лица, 

награжденные орденами 
и медалями, .правом бес
платного проезда на об
щественном транспорте?

П. ЛЕГКИХ.
г. Томск.
— Нет.

но та, что ничего делать не 
умеет, а та, что все делает, 
как мама, думает, как мам'а, 
и не позволяет cefe того, че
го себе не позвоииша &г ма
ма... До известной степени 
это неплохо, во всяком слу
чае. известная поговорка о 
там, что мать дурному не на
учит, часто имеет под собой 
реальную почву. Но другой 
вопрос: до каких ж е пор 
будет продолжаться эта уче
ба?

И тут хочется поспорить 
уже с Ириной Владимиров
ной Елисеевой, Помните: 
«за нами никто не бегал, не 
уговаривал?..» Часто мы су
дим молодых на основании 
.тичного опыта.

Опыта, я согласна, славно
го, трудового, часто безупреч- 
ного, но единственное ли это 
мерило?

Раньше, если уж на то по
шло, нужда воспитьшала. Я 
еще застала тот краютек по
слевоенного детства, когда 
девочки не стеснялись хо
дить в школу в  заштопан
ных чулках, когда считалось 
естеств0нным донашивать 
старые платья взрослой сест
ры или матери, когда новые 
сатиновые шаровары на уро
ке физкультуры вызывали у 
подруг зависть. Лишь очень 
немногие имели воэможно1стъ 
жить, как тогда* говорили, 
«шикарно». И псдрюстку не 
нужна была подокаэка роди
телей, «как быть, чтобы ку
пить». Хочешь модные ботин
ки .— устраивайся на лето 
мыть полы, пасти коров, 
подметать и т. п.

Кстати, многие родители, 
в том числе и Танина мама, 
с успехом применяют этот 
метод и сегодня. Но сегод
няшнее благополучив поста
вило перед нами немало ост
рых вопросов. И сегсдая —
« как быть, чтобы купить? »— 
не всегда решается в поль
зу работы. Недавно случай
но подслушала у прилавка 
разговор двух шестнадцати- 
летн|их подруг:

— Смопгри, белые колготки 
появились!

— Надо из мамашки день
ги вытрясти...

У Тани, как я уже сказа
ла, в этом смысле все благо
получно. Конечно, мне, как 
автору, было бы приятнее 
сообщить читателю, что за
работанные за мытье полов 
деньги она тратит на книги 
или, скажем, на туристиче- 
сжую поездку по «Золшо1му 
кольцу». Но. даже если она 
потратила их на сережки, —

дело, как говорится, личное. 
А вот выбор профессии, уст
ройство на работу в  коллек
тив, материальные затраты 
го;су1дарства и -моральные
— коллектива, наставников, 
учителей, связанные с этим,
— это уж, извините, наше, 
общее, дело, а не только Та
ни и ее ма1мьг. Сложна се
годня жизнь и непросты ее 
уроки. Не только в поисках 
само|стоятельн1ато рубля, во 
и в поисках призвания, лю
бимого дела — цель трудо
устройства сегодняшнего мо- 
лс-дого человека. Qдним из 
самых прекрасных и доро
гих прав человека — пра* 
вом выбора профессии — 
молодых наделили, а поль
зоваться Не научили. Вот 
ведь парадокс какой!

Если же говорить о Тани
ном случае, не научили ее и 
многих ее родственников и 
другому :— приживаемости в 
коллективе.

Мы долго разговаривали 
с Таней (кстати, когда Та
ню удалось «разгс®ор1И|ть», 
она оказалась довольно ин
тересной собеседницей), и я 
спросила:

— Как вы видите дальше 
свою биографию? Ведь вез
де будут встречаться люди 
со своими характерами, на
чальники со своими требова
ниями, а может, и претен
зиями, и вполне возможно, 
это заденет ваше самолю
бие, обидит... И что же? 
Опять — «мама^ помоги»?..

— Да нет, сама теперь бу- 
ду решать. Хватит маме...

И последний разговор с 
мамой:

— Когда Таню ушмияи, 
мы долго с ней ходили в бю
ро по трудоустройству. Таке 
сначала цр1едлож1Нли место 
на... пивзаводе. Я даже за
плакала: она ж, говорю им, 
девчонка у меня совсем, ку
да ж  вы ее. И нашли-та- 
ки место— на манометровом. 
А Тане потом сказали: «Ма
му свою благодари...».

Надеюсь, что Танино «хва
тит» было оказано дежтаточ- 
но серьезно и по поводу 
устройства на работу ее ма
ме не придется больше хло
потать.

Сейчас девушка работает 
в кеялективе, иэвестно-м сво
ими трудовыми тра|Дициями, 
готов;ится вступить -в  ком
сомол, в цеховой комсомоль
ской 0!рга1низации думают 
над тем, какое ей дать по
ручение. И на этом можно 
было бы поставить точку...

Ю. СТРУКОВА.

На службе здоровья -
Медицинская сестра, 

фельдшер — это ря
довые медицины,
скромные и неустан
ные ее труженики. 
Первыми вступают 
они в контакт с боль, 
ными, и по ним за
частую судят обо всех 
людях в бельк хала
тах. Добрые руки, чут
кое сердце, исключи
тельные добросовест
ность и тщательность 
должны иметь сестры 
милосердия в арсена
ле своих «лекарствен
ных средств».

Большой и представитель
ный съезд средних меди
цинских работников облас
ти состоялся недавно в  кон
цертном зале Дома союзов. 
Сестры, фельдшера, аку
шерки -всех категорий ле
чебно - -профилактических 
учреждений — от научных 
центров до сельских мед
пунктов — собрались здесь. 
Столь разностороннее пред
ставительство Позволило вы
нести на обсуждение много
плановые задачи, стоящие 
перед здравоохранением об
ласти.

Открыл съезд заместитель

Д О В Р Ы Е  Р У К Н
председателя облисполкома 
А. П. Габрусенко. С докла
дом выступил заведующий 
областным отделом здраво
охранения В. В. Паяовица. 
Он рассказал о развитии 
материально - технической 
базы здравоохранения, о 
неотложных задачах меди
ков накануне XX V II съезда 
КПСС.

Только за годы X I пяти
летки капитальные вложе
ния в развитие здравоохра
нения области выросли по 
сравнению с предыдущим 
пятилетием в полтора раза. 
Возведены новые корпуса 
больниц на 953 койки, по
ликлиник — на 4.325 посе
щений в смену. Упорядочен 
режим работы ам-булаторнг^- 
поликл'инических уч.реждс-< 
ний. Теперь и в вечерние 
часы, и в субботние, и в 
праздничные дни любой мо
жет обратиться за помощью 
и получить ее. Вошли в 
практику запись на прием 
к врачу по телефону, функ

ционируют кабинеты довра
чебного приема. Лучше ста
ла действовать служба «Ско- 
рой помощи».

Среди лучших представи
телей славного отряда сес
тер милосердия названы с 
трибуны съезда медсестра 
Колпашевской поликлиники 
Полина Ивановна Умеренко, 
главная медицинская сестра 
Областной детской больни
цы Вера Константиновна 
Боковкина, медсестра фти
зиатрического кабинета Па- 
рабельокой центральной 
районной больницы Ната
лья Петровна Притула, ме
дицинская сестра глазной 
клиники ТМИ Анастасия 
Семеновна Иноземцева и 
другие. Заслуженным авто
ритетом у молодых коллег 
полшуются наставники мо
лодежи: Евгения Ивановна
Ковс1лева — медсестра Пу- 
дрвдской участковой больн-и- 
цы, Алевтина Ефремовна 
Орехова — старший фельд
шер Колпашевской больни

цы, Ольга Александровна 
Коршун — старшая медсе
стра физиотерапевтического 
отделения медико-санитар
ной части города Стрежево- 
го.

Около двух тысяч сред
них медицинских работни
ков области носят высокое 
звание ударников коммуни
стического труда, одиннад
цать человек награждены 
орденами и медалями, сто 
— значком «Отличник здра
воохранения». Более семи
десяти сестер и фельдше
ров народ избрал депутата
ми сельских и районных 
Советов.

Широко привлекает обще
ственность к  проведений) 
оздоровительных мероприя
тий в селе Куянове Перво- 
майоксго района Надежда 
Ефимовна Гусева, заведую
щая фельдшерским пунктом,, 
который она возглавляет 
вот уже двадцать лет. Член 
КПСС, отличник здравоох
ранения, Надежда Ефимов

на награждена орденом 
«Знак Почета». Односельча
не всегда прислушиваются 
к ее мнению. Исполняя не
легкую должность замести
теля председателя Куяяов- 
ского сельского Совета на
родных депутатов, она все
гда в гуще проблем села. 
Благодаря ее неустанным 
заботам Куяновский ФАП 
завоевал в областном обще
ственном смотре подобных 
пунктов первое место (а 
всего у нас таких лечебно- 
профилактических учреж
дений 367).

С большой заботой об од
носельчанах трудятся фель
дшера Надежда Семеновна 
Бартенева из Семилужков, 
Любовь Никифоровна Щер
бакова из Мараксы Кол
пашевского района и дру
гие, преданные своему не
легкому делу.

Но съезд не только под
вел итоги работы и назва.п 
лидеров социалистического 
соревнования среди меди
цинских сестер и фельдше
ров. Главная цель — обмен 
опытом между коллегами, 
определение ближайших за
дач.

Важнейший путь к сни

жению заболеваемости, к 
сохранению и укреплению 
здоровья людей — это все
общая и полная диспансе
ризация населения. И роль 
средних медицинских ра
ботников в этом важном де
ле едва ли не самая глав
ная.

С отчетом о работе обла
стного совета средних ме
дицинских работников вы
ступила главная сестра пси
хиатрической больницы
П. Л. Малевич. С внимани
ем выслушали собравшиеся 
сообщения заместителя
главного врача областной 
клинической больницы А. А. 
Соловцева, председателя об
кома профсоюзов медработ
ников А. -И. Паршиной. Сво
ими проблемами и забота
ми поделились с коллегами 
делегаты съезда Л. В. Х ва- 
това. А. А. Васильева, Л. Я. 
Шаровара, Н. Э. Зотова и 
другие.

Второй день съезда был 
посвящен секционным засе
даниям, прошедшим на базе 
лечебно - профилактических 
учреждений Томска.

Л. ФРОЛОВА,
главный врач Дома са
нитарного просвенщния.
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Итопк осветекю1-фр|а!нцуз|ской встр1еч1и на высшем 

уровне, вы|двинутые товарищем М. С. Горбачевым- 
в Париже новые конструктивные предложения, 
свидетельствующие о том, что СССР преисполнен 
реши|масти менять к лучшему ситуацию в мире, 
находятся в  центре внимания зарубежной печати. 
Французские средства массовой информации атме- 
чаюг: развитие и углубление советско-французских 
отношений, исиальзювание всех имеющихся у них 
для ЭТ0Г01 резервов отвечают жизненным интересам 
'народов ^двух стран, служат нормаш'иэации -между- 
яарсиной атмасферы, возвращению к политике 
-разрядки и 1М’Ирнюг10 сосуществования,

«Ооветокие инициативы, — пишет крупнейшая 
б'ельг'ийская газета «Суар», — про1извели сильней
шее впечатление на общественное мнение Запада, 
вызвали широкую пол-ожителъную реакцию среди 
заингересованных правительств. Весь комплекс но- 
iBbixjcoBeTciKHx предложений впечатляет своим-и -мас
штабами. -Это в  первую очередь othoicimtch к совет
скому обращению к правительству США догово
риться о том, -чтобы сократить на 50 процентов свои 
дос,тига|ющ-ие территории друг друга ядерные воору
жения. Цифра эта буквально захватила воображе
ние общественности Запада». Как подчеркивает аи- 
гл-ийская «|Гар|диан», «находясь в  Париже, совет
ский руководитель выступил с новым п;ризъшом 
вернуться к  разрядке напряженности в междуна
родных делах и потребовал от лидер:ов стран Запа
да подняться выше их разнс|гласий с B octokomv 
чтобы отыскать конструктивные решения важных 
вопросов, контроля яв'д вооружениями и других 
срочных проблем».

Зап1а|Ц|ногермангкая «Генераль-анцайгер» опу
бликовала интервью с  видным политическим и об
щественным деятелем ФРГ заместителем председа- 
тел!я оарламевдекой фракции СДПГ X . Эмке, зая
вившим: «Предложения М. С. Горбачева дают ог- 
р-омяые преимущества для того, чтобы начать на
конец nej>eroBopbii стнаоигелъно французского и 
британ1скога ядерното оружия. Никто не может де
лать вид, -что ядерных арсеналов этих стран нет и 
что они не растут, причем довол-ья-о быстро. Поэто
му я считаю проведение хфямых переговоров п-ра- 
-вильным шагем. Западноавролейцы также должны 
теперь по|гребсшать от президента США, чтобы он 
;соответствующим образом ответил- на предложения 
ССОР о мирном испольвовании космоса».

Нью-Йорк тайме» в  статье, посвященной офици
альной реакции Вашингтона на итоги в'изит-а со- 
детского рукюшз|дителя в  Париж, признает, что «до 
сих пор от -адмиии|страции не последсвало ни одно
го связного оояити'ческо|го заявления по поводу 
ш-ироко обсуждаемых 'во всем '.мире результатов пе
реговоров в  Париже».

Новые советские цре|ДЛожения, выдвинутые Гене- 
рашьны|м секретарем ЦК КПСС, должны быть тща
тельно гюучены и приняты во внимание в США и 
других странах НАТО, указьшает мексикшг-ская 
«Хорнада». Советский руководитель п-родемонстри- 
ровал в -Париже твердое стремление Мо;аквы доби
ваться ра|ди1кашьных перемен в  отношениях Восток 
— Запад. ССОР и впредь будет -сл-едовать курсом 
поиска путей взаимопонимания с западными дер
жавами;, делая асе возможное для обуздания гонки 
вооружений и .устранения угрозы Я|Ц©рной войны.

«Если советские п^юдложен-ия в1стретят пезити-в- 
ный отклик у стран НАТО, то это обозначит пово
рот от нынешней ситуации напряженности и недо
верия к  укретгению мира и безопасности на нашей 
планете, — резю!мирует кубинская «Гранма». — Все 
оказанное М. С. Горбачевым в Париже свидетель
ствует о яаяич1ии 'у СССР доброй воли к миру». Че
хословацкая «Руде право» -пишет: ч<Итоги визита
Генерального секретаря ЦК КПСС во Францию 
еще дошо будут находиться в  центре внимания 
мировой хзбщественности, поскольку сделанные 
М. С. Горбачевым в  Париже предложения откры
вают пцред челювечдетвом. надежды на поворот к 
лучшему в  яьшешием опаоном развит,и-и событий в 
мире. Советский руководитель вновь убедительно 
доказал: СССР делает -все возможное, чтобы улуч
шить международные отношения».

В многочисленных материалах о положении на 
-Ближнем Востоке, публикуемых в газетах, содер
жится 'резкая критика в  адрес США и Израиля, на
каляющих обстановку в Ливане. Осуждая похище
ние сотрудников советских уч-реждений в  Бейруте 
-и убийство одного из них, «Нойес Дойчланд» (ГДР) 
пишет: «Это кровавое злодеяние играет на руку 
лишь врагам ливанского -и других арабских наро
дов».

Д О С Р О Ч Н Ы Е
ПАРЛАМЕНТСКИЕ

В Ы Б О Р Ы
Л1ИООАБОН, 6. Сегодня с утра -в Португалии от

крылись избирательные участки. В  стране проходят 
до!срочные парламентские выборы, в хеде которых 
ее жителям предстоит избрать 250 депутатов в соб
рание республики. 'Проведение ньшешних выборов— 
результат провала антирабочей политики прави
тельства соци-алистов и социал-демократов и раипа- 
да их коалиции -в условиях усиления борьбы ггорту- 
-гальских трудящихся за свои права, пр.отив ре
ставрации в:оевластия местн-ых и иностранных мо
нополий, Как показала предвыборная кампания, в 
стране возрос авторитет блока левых сил — Союза 
за единство народа — во главе с коммунистами.

ДОЛГ УЧЕНЫХ-  
БОРЬБА ЗА МИР
ПРАГА. '«Воль ученых в предотвращении гонки 

вооружений в  коомосв» — такова тема проходящего 
здесь меичдународного коллоквиума;. В  нем при
нимают участие представители со(Циали1стических 
спрац, в  том чи|сле Советского Союза, а также ряда 
капиталистических стран.

Долг ученых — внести активный вклад в  борьбу 
народов за  'Мир, за  предотвращение дальнейшей 
эскалации тонки вооружений, против -попыток рас
пространить ее на коомичеокое пространство, под
черкивают участники коллоквиума. Они указывают 
на спасность для дела мира осуществления так на- 
эьгоаемой «стратегической оборонной инициативы» 
США. Любые разработки и испытамия новых си
стем вооружений — это угроза Для всего человече
ства.

Как еще одно дока31атедьство искренней заинте- 
рдеованнасти СССР в предотвращении ядерной ка
тастрофы, участники -встречи восприняли новые 
масштабные, конструктивные цредложения Совет
ского Союза.

Высокую оцеляку этим инициативам, направлен
ным на обеспечение надежной безопаености в'сех 
стран и нарюдов, дал в  интервью журналиским пре
зидент Всемирной федерации научных работников, 
лауреат международной Ленинской премии «Эа ук
репление мира 'между народами» Ж.-М. Лехэ 
(Франция). Сегодня, сказал он, когда научные ис
следования все больше проникают в  ксюмическое 
пространство, долг ученых — воспрепятствовать его 
использованию в  военных целях.
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. . . ш ш Е И  ПО м и о т  м о т п м
в нынешнем году исполняется 100 лет со дня 

создания одногс из центров ботанической науки 
Сибири —  Томского гербария им. П. Н. Крылова. 
Рассказывает Антонина Васильевна Положий, про
фессор, заведующая кафедрой ботаники Томского 
государственного университета, заслуженный дея
тель науки РСФСР:

— Знаменитый Томский герба
рий, созданный осенью 1885 года 
при первом я Оибнри универоигге- 
те, носит имя своего оснонателя— 
Порф^'Рия Никитича Крылова. 
Деятельность этого сподвижника 
науки заслуживает самого при
стального внимания. Ученый-оди
ночка до революции, П. Н. ^ ы -  
Л01В все силы таланта и знаний от
давал двум своим детищам — бо
таническому саду и гербарию. Од
нако поставленная перед ним на
учная задача — (изучение расти
тельного покрова Сибири — ^требо- 
вал,! сосредоточения усилий на 
развитии именно гербария. П. Н. 
Крылов стал его первым заведую
щим, поручив заботы о ботаниче
ском седе своим коллегам. Порфи- 
рий Никитич вошел в историю 
HaiyKM, как создатель том1окой 
ШК01ЛЫ ботаников.

— Кто же стал учениками этой 
школы? Ведь в это время в Том
ске еще не было студентов, обуча
ющихся ботанике?

— Первыми были студенты тех
нологического (ныне политехниче
ского) (института и медицинсктаго 
факультета университета, а так
же, что очень важно, слушатель
ницы Высших сибирских женских 
курсов. Из этой плеяды первых 
в'о.опитенников гербария. вьжпли 
ученые, чьи имена сейчас стали 
гсв'орящей истор|ией науки о фло
ре. Это — Борис Константинович 
Шишкин, ‘ ч(лен-корресп10Н|Де1нт 
Академии наук СССР, Виктор 
Вла:ДИмиро1вич Ревердатто, заслу
женный деятель науки РСФСР, 
ла(уреат Государственной пр!ем:им 
СССР, и Лидия Палла[Дьевна Сер
гиевская. основная помощницд 
Крылова, ставшая после смерти 
ученого за(ведующей гербарием...

— Теперь о задачах сегодняшне
го дня...

— Наш гербарий незаменим как
научное по.драэделение универси .̂ 
тега. Общий объем богатейшей 
коллекции — более 400 тьгсяч 
гербаряых Л1истав. Мы располага
ем практически всеми образцами 
растительного м(ира Сибири, бога  ̂
Той падборкой предста,виге лей
флоры Средней Азии и Монголии 
— ближайших наших соседей. Со- 
Л'идао пре!пстаил1ен общий отдел 
гербария: он содержит информа
цию о флоре всего мира. Такое 
обилие образцов — не роскошь, а 
научная необходимость. Только 
таким образом наШ1и теоретиче
ские исследования обеспечиваются 
нужным исходным материалсм. 
Ведь КВЖ1ДЫЙ лист герба^рия — бо
танический факт, проливающий 
свет на истерию образования ра
стительного покрова планеты. .Мы 
живем в текое в,рвмя, когда хозяй
ственная деятельность человека и 
другие антропогенные факторы 
серьезно влияют ,на изменение зе
леного лица Зем^ли. Многие расте
ния стали мемориалами, то eicrb 
имеются только в гербариях. По
этому подробнейшее изучение .ис
тории' (Ьлоры, изменений, проис- 
хсдяших с ней, — С1дна гю перво
степенных наших задач. Сшцифм- 
кой нашей работы стала прежде 
всего стветственнос.ть за существо
вание растительного покрова Зем
ли, а значит, и за жизнь человече
ства в  целом.

— Обширные научные изыска
ния, ведущиеся в вашем гербарии, 
несомненно, имеют большое при
кладное значение?

Конечно, иначе каков был бы

смысл работы? Огромную практи
ческую ценность имеет второе на
правление нашей деятельности — 
изучение природных, ресурсов Си
бири на популяционном урвинс! 
Без таких исследований не смогла 
бы, например, существовать на ра
зумной основе фармацевтическая 
промышленность. Мало ведь ^про
сто знать лекарственные свойства 
того или иного растения — нуж
ны точные сведения о, местах оби
тания, о его запасах. Еще в годы 
войны профессор Ревердатто пред
ложил химикам исследовать со
став широко известного в народ
ной медицине «золотого корня». 
Исследования оказались удачны 
ми, и наш гербарий принялся за 
дело. Результат даительной рабо
ты—экстракт «золотого корня», ле
карство, вьгпускаемое ныне Том
ским химфарм,заводом.

— Антонина Васильевна, есть 
мнение, что гербарий — это проч
но лежащие на своих местах пап
ки с сухими растениями, то 
есть «гго-то очень статичное, раз и 
навсегда устоявшееся...

— Что вь1, это очень и очень 
неправильное представление! На
ши коллекции постоянно вовлече
ны в дело. Да и как может лежать 
мертвым грузом то, что постоянно 
требуется дая иссл.едований уче
ным и студентам не только  ̂ Том
ска и Сибири, но и Москвы, Ленин
града, Киева, Владивостока! У нас 
порой и места не хватает, чтобы 
дать возмо.ж«ость работать всем 
желающим. Кроме того, коллекции 
постоянно обновляются и пополня
ются — поступает материал из ис- 
следовательских экспедиций, ве
дется активный обмен с другими 
гербариями. Общий отдел нашего 
гербария неизменно получает об
разцы растений М1Ировой флоры не 
только из социалистических стран, 
но и из США, Канады, Японии. 
Этот обмен, котарый мы охотно 
поддерживаем, начат еще П. Н, 
Крыловым.

Но дина1мика ваших ^фондов 
еще значительнее. Томский герба
рий выполняет почетную функ
цию •— на правах старшего itomoj 
гает становлению ботанической 
науки в молодых университетах и 
институтах. Особый дублетный от
дел гербария удовлетворяет прось
бы вузов, \музеев, школ. Образцы 
из коллекции этого отдела, рассы
лаемые безвозвратно и безвозмезд
но, пополнили, а то и основали не 
О.ПИН гербарий.

_Каждого посетителя, а особен
но специалиста, поражает удиви
тельная сохранность экспонатов. 
Образец растения столетней дав
ности невозможно отличить от за
сушенного год назад...

— Действительно, хранение К'ся- 
лекций ■— еще одна из причин, 
благодаря которой Томский герба
рий [долгое (Время считался 
унива(пвны1м. В этом отношении 
мы четко следуем тра|дициям, за
веденным . еще П. Н. Крыловым. 
Именно он разработал и составил 
чертеж специальной коробки для 
хранения гербариев. Удобство и 
надежность ее проверены гадами 
и по достсинству оценены нашим-и 
ксшлегами. Мы не [держим свои 
методы в секрете, охотно делимся 
с.тп>1том, высылаем и чертежи, и 
образцы.

О деятельности этого научного 
подразделения можно говорить 
еще и очень долго, и очень подроб
но. О научно-просветительской ра-

Т и р а ж

«Спортлото»
Результаты 40-то тиража 

«Спортлото», состоявшегося 
6 октября 1985 года:

«6 из 49»: 7, 15, 18, 19. 35, 
42,

«5 :1.ч 3R..: И 9. 10. 27. 3R.
(Т А С Г ;.

Сегодня по области — об
лачная погода с проясне
ниями, временами мокрый 
снег, ветер северо-западный. 
7 - 1 2  метров п сокунлу, тем-
■li P',1 у 1 I ■ ■ - '.'■•(Г

3, в Томске о—2 градуса мо
роза.

10—13 октября — преиму- 
шественно без осадков, мес
тами небольшие осадки, ве
тер северный, 5—10 метров 
в секунду, температура но
чью минус 3—8, по северо- 
востоку до 12 градусов моро
за, днем о—5 градусов мо-

боте, которую ведут его сотрудни
ки, о созданных ими новых гер
бариях — семян и практически 
ценных и ядовитых растений. Об 
атласах и книгах, издаваемых на 
основе проведенных здесь исследо
ваний.

Что ж, свой столетний юбилей 
Томский гербарий имени П. Н.

Крылова встречает достойно.
Беседу вела 

М. ИВАНОВА.
« « «

НА СНИМКАХ; участники бо
танической экскурсии — студен
ты Томского университета (сни
мок конца X IX  века); профессор 
А. В. Положий (фото А. Паутова).

СПОРТИВНОЕ ЛЕТО Ц Й Е Т  ПОЛИОПОШ
Последним стартом ныне

шнего спортивного сезона 
стал комсомольско-профсо- 
юзнмй легкоатлет ический- 
кросс в честь Дня Консти
туции.

У этого популярного со
стязания — давние и доб
рые традиции. Как прави
ло, заключительный старт 
сезона собирает на дистан
циях кросса всех сильней
ших бегунов из Томска и 
районов области. Вместе с 
■пегкоатлетами на беговую 
дорожку выходят предста
вители зи.мних видов спор
та, и их соперничество ста-

новится таким образом свое
образной передачей «эста
феты» летнего сезона зим
нему.

И еще о «традициях». 
Кросс проходит в начале 
окт1Й!ря, и условия, в ко
торых соревнуются спорт
смены, легкими не назо
вешь. В  минувшее воскре
сенье бегунов ожидали 
«сюрпризы» в виде дождя, 
ветра, града. Да и трасса, 
конечно, осложняла бег. 
Словом, как не без юмора 
заметил один из участни- 
ков, «условия для кросса — 
идеальные».

то
Все решало, как приня- 

говорить, мастерство, 
но без настойчивости, упор
ства, наконец, умения тер
петь вряд ли возможно бы
ло бы подняться на пьеде
стал. Все эти качества су
мели проявить чемпионы и 
призеры кросса, все, кто за
вершил трудные дистанции.

Глубоко символично, что 
заключительный старт сезо
на проходил на недавно по
строенном стадионе «Буре
вестник». Сооружение но
вого межвузовского комп
лекса стало значительным 
сРбытием в спортивной жиз
ни областного центра, и. столь 
крупные соревнования, про
ходившие здесь в празднич
ные дни, еще раз напомни
ли об этом. К слову: на
всех площадках в воскресе
нье проходили соревнования, 
так что праздник был не 
только на беговой дорожке.

Ду.мается, спортсмены — 
участники забегов на 500, 
1.000, 2.000 и 3.000 метров — 
не будут в обиде, если скажу, 
что главное внимание все 
же было приковано к забе
гу на 5.000 метров у муж

чин. Компания здесь подо
бралась сильная: несколько 
мастеров спорта, победители 
и участники республикан
ских, всесоюзных и между -̂ 
народных соревнований.
Вновь сошлись в очном спо
ре Евгений Окороков и Ва
силий Клещеногов, В  по
следние годы они уже ста
новились обладателями выс
ших наград на этой ди
станции профсоюзно-комсо
мольского кросса. В прош
лых соревнованиях в яро
стной боргйе победу вы
рвал Окороков.

И вот новый старт. По 
сигналу судьи легкоатлеты 
плотной группой ушли на 
дистанцию. Три круга пред
стояло им пробежать, три 
нелегких круга. Постепенно 
цепочка бегунов растяну
лась, а лидирующую__ груп
пу возглавил Василий Кле
щеногое. Евгений (Экороков 
на этот раз оказался в ро
ли преследующего.

Пятнадцать с небольши^ч 
минут этого увлекательней
шего забега были скоротеч
ными, словно мгновение. 
Казалось, опсртомены толь-

ОБЪЯВЛЕНИЕ

Т еатр
9 октября. Премьера «Донья 

Роеита, или Язык цветов» —
19-30.

Дворец зрелищ
и с п о р т а

гября. «Спарта!
-  19.

К и н о

9 октября. «Спартак» (две 
серии) — 19.

КО начали свой спор, а уже 
Клещеногов устремляется 
на финишную прямую. Бук
вально по пятам его пре
следует Окороков, но спорт
смен из клуба «Янтарь» 
своего шанса не упустил. 15 
минут 3 секунды — таков 
результат Василия на пяти- 
километровой трассе кросса. 
Лишь три секунды уступил 
победителю Е. Окороков. 
Третье место — у одноклуб
ника Клещеногова — С. Би
рюкова. Напряженная борь
ба на этой дистанции до
стойно увенчала финал об
ластного профсоюзно-комсо
мольского кросса.

В остальных видах про
граммы сильнейшими были 
Т. Евстигнеева («Буревест'^ 
ник»), В. Пфлигер («Аван
гард»), В. Николенко {ГПЗ-5), 
О. Федорова (обком проф
союза медицинских работ
ников), А. Тарасенко («Бу
ревестник»), О. Миняева 
(«Янтарь»).

Итак, спортивное лето 
сдало свои полномочия на
ступающей зиме.

Л. АЛЕКСАНДРОВ.
Фото А. Петрова.
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Телевидение
СРЕДА, 9 октября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.65 —
Чемпионат мира по шахма
там. 9.10 — «Футбольное обо
зрение». 9.35 — «Клуб путе
шественников». 10.35 — «В
последнюю минуту». Художе
ственный телефильм из серии 
«Фронт без пощады». 11.30 — 
Новости.

С 11.35 до 14.15 — перерыв.
14.15 — Новости. 14.35 —

«Коммунисты 80-х». Докумен
тальные фильмы. 15.10 —
«(Портрет музыканта». 15.45 —

«Твоя ленинская библиотека». 
16.15 — Премьера докумен
тального телефильма «Яро
славль и ярославичи». 17.05— 
«...До шестнадцати и старше». 
17.50 — К. Сен-Санс. Второй 
концерт для фортепьяно с ор
кестром. 18.1(5 — «В каждом 
рисунке — солнце». 18.30 —
«Если хочешь быть здоров». 
Беседы с академиком Н. М. 
Амосовым;" 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.00 — Выступление
артистов балета. 19.25 — «Мир 
и молодежь». 20.00 — Премь
ера художественного те.пе- 
фильма «Смерть на вилле». Из 
серии «Фронт без пошяды». 
21.00 — «(Время». 21.35 —
«Это вы можете». 22.20 —

Чемпионат мира по шахматам.
22.35 — «Москва». Киноэтюд. 
2(2.45 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Генерал Асланов». 
Документальный телефильм.
8.35 — «Музыка». «П. И. Чай
ковский». 9.35, 12.30 — «Не
мецкий язык». Ю.0'5 — «Уча
щимся ПТУ». «Астрономия»: 
10.35, 11.40 — Н. В. Гоголь 
«Тарас Бульба». 11.05 — «Се-, 
мья и школа». 12.10 — «При
родоведение». 3-й класс. 13.00 
— «Над огнедышащей плане
той». Научно - популярный 
фильм. 13.10 — «Советское
изобразительное искусство».

«С. Коненков». 14.00 — «Дра
матургия А. М. Горького». 
«Варвары», «Дачники». 15.00
— «Этика и психология се
мейной жизни». Передача 2-я. 
15.30 — Новости.

18.00 — Новости.
ТОМСК

18.15 — «Библиотека, — про
пагандисту». Документальный 
фильм. 18.35 — «Коллектив
ный подряд на селе». Из опы- 
,та работы животноводов сов
хоза имени 50-летия СССР. 
Ш.ОО — «День области». 19.20
— «Пока не грянула зима». 
Проверяем готовность зимних 
спортивных сооружений. 19.40
— «Школа в Сахновке». До
кументальный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи,

малыши!» _
ТОМСК

20.15 — «К открытию ново
го концертного сезона».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 — 

«Семь невест ефрейтора Збру
ева». Художественный фильм. 
23.05 — Трансляция из спорт
комплекса «Олимпийский» о 
международной товарищеской 
встрече по хоккею с мячом. 
Сборная клубов СССР.—«Бол
тик» (Швеция). 2-й тайм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В  КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

9 о к т я б р я . «Кто вы, доктор 
Зорге?» —  8-40, 11, 13-30. 16, 
18-30, 21.

имени М. ГОРЬКОГО
9 о к т я б р я . «Ва-банк» —  9, 

10-50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 
20. 21-50. «Слуги дьявола» —  
8-40, 10-20. 12. 13-40, 15-20, 17,
18- 40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
9 о к т я б р я . «Ва-банк» —  

8-40, 12-10, 14, 16, 17-50, 19'-40, 
21-30. «И на камнях растут 
деревья» (д в е  с е р и и ) —  8-10,
10-50, 13-30, 16-10, 18-50, 21-30. 
«Воробей на льду» —  10-30. 

«ПИОНЕР»
9 о к т я б р я . «Лидер» ■— 9,

10-40, 12-20, 14, 15-40, «Внима
ние! Всем постам...» —  17-20.

’  ̂ ”̂имени И. ЧЕРНЫХ 
9 о к т я б р я . «В джазе только 

девушки!» —  9, 10-50. 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-40.
«Сокровища древнего храма» 
(д в е  с е р и и ) —  9, 11-30, 16-30, 
19. 21-20.

«СИБИРЯК»
9  о к т я б р я . М у л ь т ф и л ь м  «Кэ

ти» —  9 -2 0 . «Грубая посадка» 
—  1(1, 12-40, 14-20, 16, 17-40,
19- 2 0 , 2 1 .

«АВАНГАРД»
9 о к т я б р я . «Сад с призра

ком» —  19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКЛБЕЛЬ»
9 о к т я б р я . «Дубровский» —  

И , 15. «Земля Санникова»
(ф и л ь м  н а  а н г л и й с к о м  я з ы к е )  
- -  21 .

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

9  о к т я б р я . «Очень важная 
персона» —  17, 19, 21.

Томский институт автома
тизированных систем управ
ления и радиоэлектроники 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ уча
щейся и рабочей молодежи 
на вечерние курсы подготов
ки к поступлению в инсти
тут. Срок обучения — 9 ме
сяцев. Начало занятий — 
Г5 октября.

Занятия проводятся 3 ра
за в неделю с 18-30 до 22 
часов.

Для записи на курсы необ
ходимо перечислить почто
вым переводом плату за  o6iy- 
чение в размере 25 руб. в 
горуправлеяие Томской об
ластной конторы Госбанка на 
текущий счет ТИАСУРа 
№ 14126. Квитанцию почто
вого перевода, заявление и 
справку с места учебы или 
работы представить в пр(И- 
емную комиссию института, 
ком. 125.

Запись провод:и,тся еже- 
дневко (кроме субботы и 
воскресенья), с 10 до 18 час. 
30 мин.

За оправками обращаться: 
по тел. 2-32-26.

Дом культуры ГРЭС-П 
ПРИГЛАШАЕТ мальчиков и 
девочек в школу бального 
танца.

Наш а(Дрес: г. Томск, ул. 
Енисейская, 35, Дом культу
ры ГРЭС-Н (записываться у 
дежурного).

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную ра
боту срочно требуются сек- 
ретарь.машивистка, бухгал
тер.

Обращаться: пр. Фрунзе,
103, в отдел кадров. Тел. 
1-43-28, 1-47-00.

Томский государственный объединенный историко-ар
хитектурный музей приглашает посетить очередную эт
нографическую выставку

«ПРО Ш ЛО Е И НАСТОЯЩ ЕЕ НАРО ДО В  
КАВКАЗА»

(из фон17̂ (гт Гоюударсглвенного музея этнографии наро- 
(дов СССР, г. Леиия11ра!д).

Выставка работает еж€|ЦН€(В1Но, с 15 до 19 часе®, в пят
ницу — с 15 до 18 часов, пр(одажа билетов^ хфекращается 
за  30 минут До эа(юрытия музея. Выходной — поиедель- 
иик.

Адрес музея: пр. Ле(нИ1на, 75. Заяв1ки на экскурсии при- 
иимают.ся по телефешу 2-62-85.

ВНИМАНИЮ ЖИТЕЛЕЙ. ГОСТЕЙ И ФИЛАТЕЛИСТОВ 
ГОРОДА ТОМСКА!

С 6 по 12 октября в, нашей стране проводится между
народная «Неделя письма».

«Неделя письма» способствует укреплению дружбы ме
жду народами.

В оти дни на предприятиях связи томичи смогут приоо- 
(рести конверты, посвяще(нные «Неделе (письма», открыт
ки, художественные марки. На' почтамте будет прово
диться гашен(ие ма(рок специальным штемпелем «Неделя 
письма». В  дни «Недели письма» будут пр(аведены беседы 
в ряде отделений связи о правильном адресовании, 
(дексиро(вании и стандартизации почтовых отравлеиии. В 
любом отделении связи вы сможете получить ответ на 
интересующий вас вопрос по адресова(нию, доставке поч
товых отправлений, высказать пожелания по улучшению 
с'бслу1ЖИ'ваиия населения. В  дни «Недели» не забудьте 
приобрести памятные конверты, открытки и отправить их 
своим родным и знакомым. При заполнении почтовых от
правлений обратите вним(ание на их правильное адресо
вание. __ _

У(кажите индекс предприятий связи в  прямом и обрат
ном адресах.

Томский почтамт.

Среднее профессионально-техническое училище JM4 34 
ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ учащихся на 1985/86 учебньш 
год.

Дринимаются юноши и девушки с образованием 8, 10 
классов по следующим специальностям:

на базе 8 классов — оператор пресса, контролер ОТК, 
слесарь КИПиА, слесарь по ремонту автомобилей—води
тель электропогрузчика.

Срок обучения — 3 года. У чащ и еся н аходятся  н а госу- 
дарствен(Н01М обеспечении.

На базе 10 классов—слесарь КИПиА, опе(ратор прес
са, контролер ОТК, лаборант химического анализа.

Срок обучения — 10 месяцев. Стипендия — 72—90 руб
лей.

Со сроком обучения 10 м есяц ев приним аю тся девуш ки 
с  образованием 8 — 1 0  классов по опеи)иа1льностям : авто- 
.матчик-зтикетировщ ик, а(втоматчик-набивщИ'К, автом ат
чи к коробкоклеительны х автом атов.

У чащ и еся о6 еопечив'а1ЮТся обмундированием, бесплат
ны м  тр ехр азовы м  питанием, стипендия— 50 рублей.

И'ногородние обеспечиваются благоустроенным общежи
тием.

При поступлении в  училищ е п р едставляю тся следую 
щ ие докуме(нты: за(Я1вл(ение н а им я директора, сви детель
ство  о рождении или паспорт, докум ент об образовании. 
спра.вка с м еста Ж1ительства, 6  ф отокарточек ( 3 X 4  см), 
(Медицинская сп р авка (форма № 286).

Адрес уч.и1лищв: 634009, Томск, пр. Ленина, 217. 1^0-
езд троллейбусом и автобусом № 2 до остановки «Ул. 
Вердская».

Народный университет технических знаний при 
ском политехническом институте ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
слушателей из числа ра&зчей молодежи, учащихся стар
ших классов, студентов тех(никумов, училищ на следую
щие фа(культеты: физический, химический, геологораз
ведочный и математический с отделением програм(миро-
вания. -

Запись слушателей проводится ежедневно, кроме 
боты и воскресенья, с 10 до 18 часов в комитете ВЛКСМ 
ТПИ (пр. Ленина, 30, (главный корпус ТПИ).

Занятия проводятся опытными преподавателями (npoj 
фесоорами, доцентами), сспроиождаются демонстрации 
опытов, экскурсиями на кафедры соответствующих фа
культетов, включа(ют материал, нео6хо;Димый при подго
товке к поступлетигю в вузы.

Первое организационное заседание университета со,сто- 
ится 8 октября, в 18 ча!сов, ,в актовом зале главного кор
пуса ТПИ.

Слушателям, посетившим большую часть курса, выда
ются дипломы об окончании народного университета 
технических знаний.

(ЖТРУМОУСТЯОЙСТВА

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  ШЕГАРСКИЙ СЕЛЬСКИЙ СТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМ

БИНАТ: монтажников, штукатуров-маляров. плотников- 
бетонщиков для работы в передвижном м(еханизир0!ван- 
ном отряде, бетонщиков - формовщиков, слесарей-сан- 
техников, наладчиков оборудования цеха керамзитового 
гравия, машинистов котельных установок, арматурщи
ков. электриков, старшего юрисконсульта, операторов 
БСУ.

Принятые На работу обеспечиваются благоустроеяным 
Ж1ильем в течение 1,5—2 лет. Желающим вьстеляются уча
стки для (Мичуринских садов. На комбинате имеются под
собное хозяйство., столовая, магазин, здаавпункт.

В СУ-12 ТРЕСТА «ТОМСКЖИЛСТРОЙ» для работы на 
объекте «1&1нцертный ’ зал»: каменщиков, плотников-бе-
товщиков, газоэлектросварщиков (оплата труда—цдель- 
но--премиальная); электрослесарей (оплата — оовре1менно- 
'Премиальна'я). Есть благоустроенное общежитие, профи- 
ла(кто1рий, учебный комбинат для приобретения данных 
профессий. Квартиры и детские учреждения предостав
ляются в  порядке очередности.

Тел. 1-05-18.
Обращаться в бюро по трудоустройству: пр. Кирова, 

17, или его филиалы: ул. Вердская, 18; ул. Пупакина,
71.

Верхнекетский райком 
КПСС и исполком районно
го Совета народных депу
татов с глубокой скорбью 
сообщают о смерти члена 
КПСС с 1928 года, ветера
на труда

ПАНОВА
Леонтия Федоровича

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койного.

Родные и близкие с при
скорбием сообщают э смер
ти горячо любимой жены, 
сестры и матери

ЖИГАЛОВОИ 
Елены Борисовны.

Похороны состоятся 9 ок
тября, в 16 часов (пр. Ки
рова, 18, кв. 13).

Товарищи по работе вы
ражают глубокое соболез
нование А. П. Бритвихину 
по поводу смерти жены 

БРИТВИХИНОЯ 
Ольги Александрозны.

Администрация и обще
ственные органшрцич 'Си
бирского физико'-гге.чг'иче- 
ского института выражают 
искреннее соболезнование 
младшему научно-чу со
труднику института В. А. 
Бритвихину по поводу 
смерти матери

БРИТВИХИНОЯ 
Ольги Александровны.

ВНАШ АДРЕС И ТЕЛЕФаНЫ>.
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